
Как уже сообщалось («Влия-
ние извне под микроскопом», 

БР, №54, 3 апреля с.г.), 1 апре-
ля парламент Грузии принял 
закон об «иноагентах», кото-
рый, по словам его автора, де-
путата от «Грузинской мечты» 
Арчила Гордуладзе, является 
дословным переводом амери-
канского закона Foreign Agents 
Registration Act (FARA), действу-
ющего в США с 1938 года.

 Абульфаз БАБАЗАДЕ,
 «Бакинский рабочий»

Закон FARA в США воспринима-
ется как эталон защиты суверените-

та, но стоило подобному документу 
появиться в Грузии - и он уже трак-
туется как «удар по свободе слова». 

Где проходит грань между за-

ботой о национальных интересах 
и попыткой контролировать ина-
комыслие? 

УЧРЕДИТЕЛИ - УПРАВЛЕНИЕ ДЕЛАМИ ПРЕЗИДЕНТА АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ И РЕДКОЛЛЕГИЯ ГАЗЕТЫ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ АЗЕРБАЙДЖАНА НА 4.04.2025

ДОЛЛАР США  1.7000  ЕВРО  1.8543 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ  2.2200 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 0.2329 ЯПОНСКАЯ ИЕНА  1.1522 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК 1.9406 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ  2.0148 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 0.0448

№55
(29931)

4 апреля 2025 года
Пятница

Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с мая 1906 года info@br.az  www.br.az

52 США остаются в НАТО
Марко Рубио считает противоположное 
мнение «истерией»

Трудное, но историческое решение
В рамках Петерсбергского климатического 
диалога говорилось об успехах прошедшей 
под председательством Азербайджана COP29 

МИД Азербайджана решитель-
но отвергает необоснованные 
высказывания министра по 
делам Европы и иностранных 
дел Франции Жан-Ноэля Бар-
ро, сделанные 2 апреля в ходе 
его выступления в Комитете 
Национального собрания по 
иностранным делам, в адрес 
Азербайджана в связи с мир-
ным процессом между Баку 
и Иреваном и судебным про-
цессом в отношении лиц ар-
мянского происхождения.

В заявлении пресс-секретаря 
МИД Айхана Гаджизаде говорит-
ся:  «Недопустимо ставить под со-

мнение обсуждаемое более двух 
лет легитимное требование о вне-
сении изменений в конституцию 
Армении, содержащую территори-

альные претензии к Азербайджа-
ну, и представлять его в качестве 
нового условия. 

Запоздалое признание 
Давид Ишханян: Я был награжден орденом 
за участие в боевых действиях против 
азербайджанских военнослужащих

В НОМЕРЕ
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6Эра 
искусственного 
интеллекта
На повестке - 
системная интеграция 
прогрессивных 
информационных 
технологий
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Азербайджан с Китаем свя-
зывает не только стратеги-

ческое партнерство, но и единая 
цивилизационная линия, на-
целенная на абсолютный при-
мат международного права, что 
крайне важно в условиях гло-
бальной турбулентности. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Президент Ильхам Алиев, нака-
нуне принимая члена ЦК Компартии 
Китая, завотделом международных 
связей Лю Цзяньчао, особо подчер-
кнул, что Совместная декларация 
об установлении стратегического 
партнерства между Азербайджан-
ской Республикой и Китайской На-
родной Республикой, принятая по 
итогам его встречи с Си Цзиньпи-
ном в прошлом году, демонстрирует 
всему миру нашу дружбу, партнер-
ство и сотрудничество, существен-
но углубив уровень взаимодействия 
двух стран. И это не просто обра-
зец общепринятого этикета обра-
щения к гостям, а констатация не-
преложного факта. 

Если взять сухую отчетность, 
по данным ЗАО «Азербайджанские 
железные дороги», объем грузопе-
ревозок по Среднему коридору по 
итогам прошлого года увеличил-
ся более чем в 25 раз по сравнению 
с предыдущим финансовым циклом. 

При этом превысив фантастиче-
скую ранее планку в 27 тыс. контей-
неров. Кроме того, год назад грузо-
вой поезд из города Сиань прибыл 
в Баку всего за рекордные 11 дней, 
что вчетверо быстрее морских пере-
возок, доказав отправителям и по-
лучателям китайских и европейских 

товаров явные временные преиму-
щества мультимодального маршру-
та от западных рубежей Поднебес-
ной и обратно в сравнении с ран-
ними аналогами. 

Емкой и четкой была и геополи-
тическая характеристика процессов, 
озвученная высоким гостем. «В Ев-
разии возникают новые вызовы, так 
как целый ряд государств столкнул-
ся с нестабильностью и неопреде-
ленностью. Китай и Азербайджан 
- важные гавани стабильности на 
материке, и укрепление их взаимного 
уважения и сотрудничества внуша-
ет веру в этот непростой период.

Особенно важно отметить раз-
витие сферы телекоммуникаций, 
охватывающей всю Евразию, Тран-
скаспийский международный транс-
портный коридор, транспортировку 
энергии с Абшеронского полуостро-
ва в Китай и развитие цифрового 
Шелкового пути, имеющих страте-
гическое значение в этом контек-
сте и придающих новый импульс 
сотрудничеству, открывая новые 
возможности и перспективы для 
наших стран.

Китай и Азербайджан совмест-
но укрепляют дух Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества, поддер-
живают принципы взаимного уваже-
ния и многостороннего партнерства 
между государствами, внося реаль-
ный вклад в обеспечение мира и без-
опасности». 

Руководитель рабочей группы 
по межпарламентским связям 
Азербайджан-Соединенное Ко-
ролевство Фариз Исмаилзаде 
направил письмо протеста пар-
ламентской группе по Армении 
парламента Соединенного Ко-
ролевства.

Об этом сообщили в Милли 
Меджлисе.

В письме азербайджанской сто-
роной категорически отвергаются 
безосновательные обвинения, наце-
ленные на дискредитацию процесса 
судебного разбирательства в отно-
шении лиц, ответственных за воен-

ные преступления, этнические чист-
ки и военную агрессию, совершен-
ные в период 30-летней оккупации 
Арменией. 

Высокая планка доверия
Азербайджано-китайские отношения 

на пике развития 

Многолетние друже-
ственные отноше-
ния Баку и Пекина, 

особенно в последние 
годы, обрели стра-

тегически выверен-
ный характер
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На фоне затянувшихся и из-
нурительных попыток до-

вести армяно-азербайджанское 
урегулирование до финальной 
точки, в Иреване прозвучало за-
явление, которое многие поспе-
шили расценить как сигнал го-
товности. 

Так, министр юстиции Армении 
Србуи Галян в своем выступлении 
3 апреля заявила, что Иреван «одно-
значно готов» к подписанию мирно-
го соглашения. Более того, выдвигае-
мые Азербайджаном позиции она не 
считает предусловием и ультиматив-
ными - во всяком случае, в контексте 
официальной линии правительства. 

Однако за гладкостью формули-

ровок скрываются подводные тече-
ния гораздо большей глубины. Про-
зрачность слов Галян, казалось бы, 
оставляет мало места для политиче-
ских домыслов: мир - это цель, к ко-
торой, по словам министра, должна 
быть устремлена вся повестка. «Миру 
нет альтернативы», - звучит почти 
как аксиома, которую невозможно 
оспорить. Но в этой кажущейся про-
стоте кроется целый клубок смыс-
лов. Если посмотреть внимательнее, 
заявление министра не просто ком-
ментарий, а часть многослойной по-
литической конструкции, где каж-
дый заложенный кирпич нацелен на 
будущее не отдельного государства, 
а региона в целом.

Декларативное заявление
Иреван констатирует, 
что «миру нет альтернативы», однако…
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FARA по-грузински
Не средство давления, а инструмент национального развития и суверенитета

Приоритет двустороннего партнерства
Азербайджан и ФРГ связывает немало общих интересов
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Политическая близорукость
Баку отреагировал на заявление французского министра

История требует справедливости
Письмо протеста руководителя рабочей группы 
по межпарламентским связям Азербайджан - 
Соединенное Королевство парламентской группе 
по Армении парламента Соединенного Королевства
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Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев 
принимает поздравления по случаю праздников Новруз и Рамазан

Уважаемый господин Президент!
Передаю Вашему превосходительству, прави-

тельству Азербайджана и вашему братскому наро-
ду искренние поздравления по случаю праздника 
Новруз. Желаю Вам здоровья, счастья и успехов 
в дальнейшем ведении вашей страны и народа 
к еще большему прогрессу и процветанию.

Пользуясь случаем, выражаю желание укре-
плять отношения между нашими странами на 
основе дружбы, братства и уважения.

Господин Президент, прошу принять мои наи-
лучшие пожелания.

Махмуд Аббас,
Президент Государства Палестина,

председатель Исполнительного комитета 
Организации освобождения Палестины

***
Уважаемый Ильхам Гейдарович!
От себя лично и от имени народа Кыргызстана 

сердечно поздравляю Вас с праздником Новруз.
С древних времен Новруз является симво-

лом единства и согласия, мира и процветания.
Уверен, что дружеские и братские отноше-

ния между Кыргызстаном и Азербайджаном бу-
дут и впредь укрепляться на благо наших наро-
дов и государств.

Желаю Вам, уважаемый Ильхам Гейдарович, 
крепкого здоровья и счастья Вашей семье, а народу 
братского Азербайджана - мира и процветания.

С уважением

Садыр Жапаров,
Президент Кыргызской Республики

***
Уважаемый Ильхам Гейдарович!
Сердечно поздравляю Вас с праздником Навруз!
Этот день символизирует пробуждение при-

роды и укрепление связей между людьми в стрем-
лении к миру, единству и прощению.

Этот светлый праздник, наполненный тра-
дициями и глубоким смыслом, напоминает нам 
о важности взаимопонимания, уважения и под-
держки друг друга, что особенно актуально в со-
временном мире. Навруз, как символ обновле-
ния, возрождения и начала нового жизненного 
цикла, имеет древние корни и является неотъ-
емлемой частью культурного наследия.

В этот знаменательный день желаю Вам креп-
кого здоровья, счастья и успехов в Вашей высшей 
государственной деятельности на благо народа 
Азербайджанской Республики. Пусть Навруз при-
несет в Ваш дом радость, тепло и благополучие!

C глубоким уважением

Ирина Винер,
Герой Труда Российской Федерации,  

председатель комиссии Общественной  
палаты России по физической культуре, 

спорту и здоровому образу жизни
***

Уважаемый Ильхам Гейдарович!
По случаю наступления благословенного празд-

ника Иди Фитр имею честь выразить Вам и всему 
народу дружественного Азербайджана наши ис-
кренние поздравления и наилучшие пожелания.

Традиции, обычаи и высокие духовные иде-
алы этого славного праздника на протяжении 
истории наставляют наши народы на чистоту 
и благочестие, сопереживание и толерантность, 
доброту и взаимную поддержку, благородство 
и доброжелательность.

Уверен, что отношения дружбы и многогран-
ное сотрудничество между нашими странами, 
благодаря высоким ценностям этого благодатно-
го праздника, и впредь будут развиваться и рас-
ширяться в соответствии с коренными интере-
сами наших народов.

В эти знаменательные дни прошу у Всевышнего 
для Вас крепкого здоровья, счастья, новых успе-
хов, а братскому народу Азербайджана - мира 
и стабильности, благополучия, прогресса и устой-
чивого процветания.

С большим уважением

Эмомали Рахмон,
Президент Республики Таджикистан

***
Ваше превосходительство!
Для меня большая честь передать Вам и ваше-

му дорогому народу самые искренние поздрав-
ления по случаю праздника Рамазан, отмечаемо-
го мусульманами всего мира. Прошу Всевышне-
го Аллаха принять наш пост, молитвы и добрые 
дела и благословить нас в наших усилиях ради 
более светлого и безопасного будущего ислам-
ской уммы.

Уважаемый господин Президент, по случаю 
этого благословенного праздника желаю Вам креп-
кого здоровья и счастья, устойчивого развития 
наших дружественных стран.

С праздником!
С глубоким уважением и почтением
 

Абдель Фаттах ас-Сиси,
Президент Арабской Республики Египет  

***
Ваше превосходительство!
От имени народа Кыргызской Республики 

и от себя лично сердечно поздравляю Вас и на-
род Азербайджанской Республики со священ-
ным праздником Орозо айт.

Пусть Всевышний примет все добрые дела, ко-
торые мы совершали в священный месяц, и при-
умножит наше согласие и счастье в эти благо-
словенные праздничные дни. Пусть этот празд-
ник, который ведет человечество к состраданию 
и милосердию и олицетворяет высокие ценности, 
принесет благословение и счастье в каждый дом.

Ваше превосходительство, желаю Вам креп-
кого здоровья и успехов, а народу Азербайджан-
ской Республики - мира и процветания.

С уважением

Садыр Жапаров,
Президент Кыргызской Республики

***
Ваши превосходительства!
Передаю вам поздравления и наилучшие поже-

лания по случаю священного праздника Рамазан.
Этот праздник - важная возможность укре-

пить дух единства и солидарности между людь-
ми во всем мире.

Желаю Вам и Вашим близким счастья и успехов.
С уважением

Тарман Шанмугаратнам,
Президент Республики Сингапур

***
Уважаемый господин Президент!
Передаю Вашему превосходительству искрен-

ние поздравления и наилучшие пожелания по слу-
чаю благословенного праздника Рамазан. Молю 
Всевышнего Аллаха даровать Вам крепкое здо-
ровье и счастье, а братскому народу Азербайд-
жана - процветание. 

Пользуясь случаем, рад еще раз сообщить Ва-
шему превосходительству о своей твердой реши-
мости продолжать нашу совместную деятельность 
по укреплению братских отношений между на-
шими странами и расширению существующих 
связей сотрудничества на благо и в интересах 
наших народов.

Пусть Всевышний ниспошлет нам и всей ис-
ламской умме благословение и процветание!

С уважением

Каис Саид,
Президент Тунисской Республики

***
Ваше превосходительство!
Очень рад от своего имени и от имени на-

рода Судана поздравить Вас с праздником Ра-
мазан, и передаю наилучшие пожелания. Молю 
Всевышнего Аллаха ниспослать Вам крепкого 
здоровья и изобилия.

Желаю, чтобы этот праздник принес нашим 
братским странам и всем мусульманским наро-
дам процветание, мир, благополучие.

С праздником Рамазан!
Ваше превосходительство, прошу принять 

мое высочайшее почтение.

Абдель Фаттах Аль-Бурхан Абдельрахман 
Аль-Бурхан, председатель Суверенного  

переходного совета Республики Судан
***

Во имя Аллаха Милостивого и Милосердного!
Уважаемый господин Президент!
Примите мои сердечные и искренние поздрав-

ления с благословенным светлым праздником 
Ид-аль-Фитр!

Пусть праздник принесет в каждую мусуль-
манскую семью радость, мир и счастье, наполнит 
сердца верующих стремлением укрепить един-
ство и сплоченность в совершении добрых дел, 
сохранить все лучшее, что было приобретено 
в этом священном месяце.

Пусть Всевышний примет все наши молит-
вы, посты, благие деяния, укрепит братские узы 
между людьми.

Желаю мира, благополучия и бесконечной 
милости Всевышнего нашим странам, народам 
и всей умме в целом!

С уважением

Рамзан Кадыров,
глава Чеченской Республики  

Российской Федерации
***

Уважаемый господин Президент!
Сердечно поздравляю Вас со священным 

праздником Рамазан и передаю Вам самые ис-
кренние пожелания.

Месяц Рамазан - благословенный месяц, ко-
торый освещает сердца и помыслы людей, при-
зывая их к единству, духовной чистоте и мораль-
ным ценностям.

Этот священный праздник, имеющий осо-
бое значение для всего исламского, в том числе 
тюркского мира, пропагандирует ценности един-
ства, мира и братства, которые являются одни-
ми из основополагающих принципов Организа-
ции тюркских государств.

По случаю этого знаменательного праздника 
желаю Вашему превосходительству и дружествен-
ному, братскому народу Азербайджана крепко-
го здоровья, счастья и благополучия.

С глубоким уважением

Кубанычбек Омуралиев,
генеральный секретарь Организации 

тюркских государств

Уважаемый господин Президент!
Сердечно поздравляю Вас и весь народ Азер-

байджана со священным праздником Рамазан.
Азербайджанский народ отметил праздник 

Рамазан, как и другие праздники, с большим ду-
шевным подъемом.

Ваша последовательная политика и решимость 
проявляют себя во всех вопросах. Уверен, что 
благодаря успешной политике Вашего превос-
ходительства, основанной на ценностях народа 
Азербайджана, наша страна еще больше укрепит 
свое достойное место на международной арене.

Желаю Вам крепкого здоровья и больших 
успехов в Вашей деятельности.

С глубоким уважением

Асаф Гаджиев,
генеральный секретарь Парламентской 

ассамблеи Организации Черноморского  
экономического сотрудничества

***
Уважаемый Ильхам Гейдарович!
Сердечно поздравляю Вас с великим празд-

ником Ураза-Байрам! Этот значимый для мусуль-
ман день знаменует окончание священного месяца 
Рамадан и является одним из самых почитаемых 
праздников в исламском мире. Он олицетворя-
ет стремление людей к нравственному самосо-
вершенствованию, милосердию и состраданию.

Ураза-Байрам объединяет людей, способствуя 
взаимопониманию и сотрудничеству между раз-
личными этническими и конфессиональными 
группами. Важно помнить о значении этого празд-
ника в укреплении межнационального единства 
и уважения к культурному многообразию, что Вы 
активно поддерживаете в своей государственной 
деятельности. Ваша работа по развитию Азер-
байджанской Республики, улучшению качества 
жизни граждан и укреплению стабильности вы-
зывает глубокое уважение и восхищение. Вы яв-
ляетесь примером лидерства и преданности сво-
ему народу, что, безусловно, способствует про-
цветанию вашей страны.

В этот светлый праздник желаю Вам крепко-
го здоровья, благополучия и дальнейших успе-
хов в Вашей высшей государственной деятель-
ности. Пусть Ураза-Байрам принесет мир и со-
гласие в Ваш дом!

С уважением
Ирина Винер,

Герой Труда Российской Федерации,  
председатель комиссии Общественной  

палаты России по физической культуре, 
спорту и здоровому образу жизни

***
Ассаламу алейкум ва рахматуллахи ва бара-

катуху!
Уважаемый Ильхам Гейдарович!
Поздравляю Вас и Ваших близких со священ-

ным праздником Ураза байрам!
Да примет Всевышний Аллах от нас и от Вас 

все наши благодеяния, наши посты, намазы, са-
дака, закяты и не лишит нас Своей милости.

Дай Аллах всем нам увидеть месяц Рамазан 
и в последующие годы во благе, здравии, мире 
и благополучии! И пусть наша жизнь и жизнь 
всех людей после Рамазана изменится только 
в лучшую сторону!

И да поможет Всевышний Аллах нашим брать-
ям в Палестине и да установит Он там мир и спо-
койствие!

Желаю Вам и Вашим близким милости Все-
вышнего Аллаха, Его довольства и нескончае-
мые блага!

Амин!
С наилучшими пожеланиями и добрыми мо-

литвами

Марат Кабаев,
президент действующей в России  

Международной ассамблеи  
исламского бизнеса

***
Многоуважаемый господин Президент!
Поздравляю Вас со священным праздником 

Рамазан!
Пусть все молитвы будут услышаны и испол-

нены. Пусть в доме всегда живут спокойствие 
и умиротворение, а родные будут здоровы и счаст-
ливы! Процветания и мира вашей стране, сча-
стья вашему народу, для которого Вы, как ве-
ликий государственный руководитель и выда-
ющийся политический деятель современности, 
отдаете все силы!

Многоуважаемый господин Президент, разре-
шите, пользуясь случаем, еще раз поблагодарить 
Вас за то добро, что Вы подарили нашему лицею, 
который носит имя Вашей выдающейся матери 
Зарифы Алиевой. До конца своих дней я буду мо-
литься за Ваше здоровье, благополучие, за Вашу 
щедрую душу, доброе сердце и благие дела!

С глубоким уважением и пожеланиями всех благ

Валентина Антоненко,
директор гуманитарного  

лицея «Лингвист» имени Зарифы Алиевой 
города Ирпень Украины,

Заслуженный учитель Украины, кавалер 
азербайджанского ордена «Достлуг»

Призывы называть этих людей 
«военнопленными» и требования 
их освобождения означают игнори-
рование преступлений, которые они 
совершили и которые подтверждены 
вескими доказательствами.

В период оккупации Армения на-
сильно изгнала около миллиона азер-
байджанцев из их домов и родных мест, 
совершила акт геноцида в Ходжалы, 
а также урбицид, культурцид и эко-
цид. Города и села Азербайджана были 
разрушены, его культурное и религи-
озное наследие уничтожено, серьезно 
пострадала окружающая среда. Кро-
ме того, заминировав оккупирован-
ные территории, Армения превратила 
Азербайджан в одну из самых силь-
но загрязненных минами стран мира. 
Эти мины продолжают убивать и ра-
нить мирных жителей, замедляя как 
возвращение беженцев, так и усилия 
по ведению восстановительных работ.

В письме указывается, что еще од-
ним жутким последствием всех этих 
событий является судьба около 4 ты-
сяч пропавших без вести азербайд-
жанцев, в том числе женщин и детей. 
Армения уклоняется от предоставле-
ния сведений о местах массовых за-
хоронений, хотя эти данные могли 
бы помочь в определении их распо-
ложений. К тому же армянские лиде-
ры уже давно разжигают этническую 
ненависть к азербайджанцам. Быв-
шие президенты Армении поддержа-
ли изгнание азербайджанцев и гено-
цид в Ходжалы и открыто оправды-
вали этнические чистки. Невзирая на 
все эти преступления, никто в Арме-
нии не привлекался к ответственно-
сти за них, в то время как военные 
преступники до сих пор пользуются 
уважением.

Азербайджан же, наоборот, обе-
спечивает правосудие после восста-
новления своей территориальной це-
лостности. В то время как более 200 
армян были освобождены Азербайд-
жаном в рамках гуманитарных акций, 
виновные в военных преступлениях 
в настоящее время предстали перед 
судом в Баку. В соответствии с законо-
дательством Азербайджана они обви-
няются в военной агрессии, военных 
преступлениях, применении насилия 
с последующим исчезновением жертв, 
пытках, терроризме и других престу-
плениях. Судебный процесс прозра-
чен; обеспечено юридическое пред-
ставительство, а жалоб на жестокое 
обращение не поступало.

Критика данного процесса сигна-
лизирует как о пренебрежении пра-
восудием, так и косвенной поддерж-
ке этнических чисток и агрессии. Ис-
тинный мир достижим лишь через 
ответственность - без правосудия  

прочный мир невозможен.
Заявляется, что идущий судебный 

процесс проливает свет на военную 
агрессию и оккупацию со стороны Ар-
мении, а также и на ответственность 
ее политических и военных лидеров. 
Беспокойство по поводу этого процес-
са привело к попыткам вмешательства 
в ход судебного разбирательства и его 
подрыва. Вместо того чтобы участво-
вать в подобных усилиях, следовало бы 
оказать помощь юридическому про-
цессу, ибо это могло бы способство-
вать обеспечению правосудия и соз-
данию прочной стабильности в ре-
гионе. Настоящая приверженность 
миру заключается в признании ответ-
ственности и обеспечении привлече-
ния к ответственности тех, кто был 
замешан в военных преступлениях.

Подобный подход к судопроиз-
водству дает международному сооб-
ществу важный пример в том, что 
касается предотвращения будущих 
конфликтов и нарушений междуна-
родного права. Потворство престу-
плениям не может воспрепятствовать 
установлению справедливости. Истин-
ная и справедливая ответственность 
требует не пустой риторики, а осмыс-
ленных действий.

Как подчеркивается в письме, оз-
наченная позиция некоторых членов 
парламента Соединенного Королев-
ства оказывает отрицательное воздей-
ствие на ныне идущий между двумя 
государствами мирный процесс.

Мы ценим сбалансированную по-
зицию правительства Великобритании 
по отношению к бывшему конфликту 
между Арменией и Азербайджаном. 
Великобритания в соответствии с нор-
мами и принципами международного 
права всегда поддерживала террито-
риальную целостность Азербайджана. 
Однако использование термина «ар-
цах» некоторыми членами парламен-
та Великобритании для обозначения 
Карабахского региона Азербайджана 
есть не только неуважение к террито-
риальной целостности Азербайджана 
- это также противоречит официаль-
ной позиции правительства Великобри-
тании по поводу бывшего конфликта 
и является грубым нарушением меж-
дународного права.

Крайне важно отметить, что Азер-
байджан стремится перевернуть стра-
ницу с 30-летним болезненным кон-
фликтом и обеспечить прогресс в про-
цессе нормализации, поддержать этот 
процесс и побудить Армению как мож-
но скорее предпринять последние не-
обходимые шаги для окончательного 
подписания мирного соглашения меж-
ду Арменией и Азербайджаном. Это 
- единственный путь к достижению 
мира и процветания в нашем регионе.

АЗЕРТАДЖ

История требует справедливости

Исторические достижения про-
шедшей под председательством 
Азербайджана COP29 были вновь 
затронуты на организованной 
в рамках Петерсбергского кли-
матического диалога совмест-
ной пресс-конференции с уча-
стием министра иностранных 
дел Германии Анналены Бер-
бок, назначенного президента 
30-й сессии Конференции сто-
рон (СОР) Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата Ан-
дре Корреа и комиссара Евро-
пейского Союза по вопросам 
климата Вопке Хукстры.

На пресс-конференции комиссар 
Вопке Хукстра отметил, что в ходе 
СОР29 было принято трудное, но 
вместе с тем историческое решение 

утроить целевой показатель в $100 
млрд, что ознаменовало начало но-
вой эры в климатическом финан-
сировании.

Он сказал, что COP30, которая 
в этом году пройдет в Белене (Бра-
зилия), предоставит возможность 
подтвердить приверженность пол-
ной реализации Парижского согла-
шения, а также еще больше закрепить 
успехи, достигнутые в ходе COP28 
и COP29.

Трудное, но историческое решение
В рамках Петерсбергского климатического  
диалога говорилось об успехах прошедшей  

под председательством Азербайджана COP29 
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Официальный визит прези-
дента Германии Франка-Валь-

тера Штайнмайера в Баку в оче-
редной раз продемонстрировал, 
что высшее политическое руко-
водство Азербайджана в случае 
с коллективным Западом пред-
почитает двусторонний формат 
при взаимовыгодном сотрудни-
честве. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
       «Бакинский рабочий» 

Так, в заявлении для прессы Пре-
зидент Ильхам Алиев уделил особое 
внимание интересам Баку и Берли-
на. «Это первый официальный визит 
президента Германии в Азербайджан 
в истории двусторонних отношений, 
и хочу еще раз выразить уверенность, 
что он будет иметь очень позитив-
ные результаты, которые еще боль-
ше сблизят наши страны», - подчер-
кнул глава государства, дав понять, 
что для нас важна каждая из столиц 
Европы, но при условии равноправия 
и соблюдения принципов междуна-
родного права с невмешательством во 
внутренние дела и однозначным при-
знанием территориальной целостно-
сти друг друга. 

Впрочем, со странами Евросоюза 
у нас богатая история взаимопонима-
ния, с девятью из которых даже под-
писаны, соблюдаются и углублены до-
говоры о стратегическом партнерстве. 
Официальный Берлин давно внима-
тельно присматривается к Южному 
Кавказу, зная не понаслышке, кто здесь 
является признанным региональным 
лидером, тем более, что на фоне гло-
бальной турбулентности самой состо-
ятельной во всех отношениях стране 
ЕС надоело быть в тени дипломатиче-
ски аморфного Брюсселя и недалекого 
Парижа. Кроме того, немцам извест-
на история их предков, часть которых 
царской Россией почти два века назад 
была переселена в Страну огней. При-
чем в ее историю лютеранские пере-
селенцы вошли не просто как одно из 
национальных меньшинств - благо-
даря их трудолюбию, упорству, при-
лежанию и умениям наш и без того 
цветущий край стал образцом рачи-
тельного хозяйствования, а отноше-
ния двух народов - примером глубо-
кого взаимного уважения. 

В жилах династии Романовых ко 
времени правления Александра I тек-
ла по большей части немецкая кровь, 
а поскольку виноград в ту пору рус-
ские не возделывали, уроженцы юж-
ной Германии знали в этом толк и охот-
но соглашались на переезд, тем бо-
лее что условия были сказочными: 60 
десятин земли на семью (с возмож-
ностью покупать дополнительную) 
плюс до 500 «подъемных» рублей на 
постройку дома, сельскохозяйствен-
ные орудия, приобретение скота, по-
сев, повозки, лошадей, фураж и пр. Так, 
часть немецких колонистов останови-
лась в окрестностях Гянджи, назвав 
поселения на свой лад: Еленендорф  
(Гёйгёль) и Анненфельд (Шамкир), 
в честь сестер императора Александра. 
Были и другие поселения поменьше, 
и даже сегодня их архитектура с па-
раллельными улицами и кирхами от-
личается от прочих, храня память об 
их основателях. К сожалению, местные 
немцы, как и все их сородичи в быв-
шем СССР, в период Второй мировой 
войны были депортированы в Казах-

стан, а после развала советской систе-
мы по большей части добровольно ре-
патриированы в Германию. 

В современном толерантном Азер-
байджане взаимное уважение и по-
чтение к национальным ценностям 
друг друга являются главной особен-
ностью, характеризующей культурные 
связи между этносами и религиями. 
А потому, даже несмотря на то, что 
в 1941 году потомки швабов покину-
ли Страну огней, наш народ, проде-
монстрировав приверженность есте-
ственному мультикультурализму, на 
должном уровне хранит оставленное 
немцами после себя историко-куль-
турное наследие. 

Ровно об этом заявил и президент 
ФРГ Франк-Вальтер Штайнмайер. Рас-
сказав о собственных впечатлениях, он 
добавил, что добрые традиции дают 
основание для их продолжения. «Я рад, 
что давняя история наших отношений 
сказалась на большом интересе мест-
ной молодежи к немецкому языку и об-
разованию в Германии. Считаю, что 
нам следует расширять связи имен-
но в сфере научного сотрудничества 
и я рад, что мы всегда можем откры-
то говорить друг с другом на любые 
темы - и по которым у нас общее мне-
ние, и по которым наши позиции рас-
ходятся. Нас объединяет также за-
интересованность в сохранении регу-
лируемых принципов международного 
права, так как мы не хотим оставить 
будущим поколениям беспорядочный 
мир. Вместе с тем Азербайджан сы-
грал большую роль для Германии три 
года назад, когда поставки российско-
го газа были прерваны, и я очень бла-
годарен Вам за это. Но наряду с га-
зом здесь необходимо расширять и ин-
фраструктуру, поэтому мы в Европе 
должны работать над ее улучшени-
ем - словом, после этой встречи у нас 
появятся новые домашние задания», 
- сказал высокопоставленный гость, 
обращаясь, прежде всего, к предпри-
нимательскому цеху своей страны. 

Надо сказать, сделал он это сво-
евременно, так как было время, ког-
да особенно в первые годы государ-
ственной независимости Азербайджа-
на немецкие бизнесмены не спешили 
форсировать развитие отношений, 
в том числе вкладывать инвестиции 
в экономику нашей страны. Обще-
национальный лидер Гейдар Алиев, 
впрочем, сумел сломать естествен-
ные барьеры в виде, прежде всего, 
общественно-политической неста-
бильности - наиболее опасном фак-
торе для иностранных деловых пар-
тнеров. Зарубежные предприниматели 
не выражали намерения расходовать 
свои капиталы в стране, которая, хоть 

на словах и отказалась от социали-
стической модели развития, но еще 
не определилась с новой производ-
ственной системой и вдобавок стол-
кнулась с военной агрессией Армении, 
оккупацией пятой части земель, а по-
путно - угрозой гражданской войны. 
Патриарх современной геополитики 
создал все важные предпосылки: на-
личие правовой базы для капиталов-
ложений местного и иностранного 
бизнеса, а также создание совмест-
ных предприятий, соответствующую 
покупательную способность населе-
ния с улучшением его социального 
и материального положения, а так-
же возможность открытия в Баку ре-
гионального центра ФРГ для закре-
пления позиций на Южном Кавказе 
и в Центральной Азии. Именно по-
сле этого крупнейшие промышлен-
ные компании Германии, в частности 
DaimlerChrysler, Volkswagen, Siemens, 
BASF Group, BMW Group, Lufthansa, 
Man, Ferrestol, Mannesmann, Mercedes-
Benz, Doytraq, Gabeg, Preussag AG, 
Klimed GmbH, Grünwald, Deminex, 
открыли здесь свои представитель-
ства. Их деятельность дала серьез-
ный толчок развитию экономиче-
ских связей между двумя странами, 
а также интеграции Страны огней в  
мировую экономическую систему. 

Сегодня картина такова: только 
в январе-феврале совместный товаро-
оборот между Азербайджаном и ФРГ 
составил $485,4 млн, что особо подчер-
кнул Президент Ильхам Алиев в ка-
честве фактора воодушевления: «Ос-
новной причиной этого стало увели-
чение объемов экспорта сырой нефти, 
но мы считаем, что в предстоящие 
годы нам следует предпринять актив-
ные шаги по диверсификации возмож-
ностей, особенно в сфере возобновля-
емой энергии, где немецкие компании 
обладают огромным опытом, а у нас 
также есть очень большая програм-
ма и планы. Мы намерены к 2030 году 
за счет иностранных инвестиций до-

вести производственную мощность 
возобновляемых источников энергии 
до 6 гигаватт, и это вполне реально, 
так как часть этого объема будет 
экспортироваться в Европу». 

Однако поскольку официальный 
Баку придерживается трека двусто-
роннего развития, межрегиональную 
картину дорисовал для журналистов 
немецкий гость. В контексте произ-
несенного им спича особенно хоте-
лось бы отметить тему Среднего ко-
ридора (официально, Транскаспий-
ский международный транспортный 
маршрут), проходящего от западных 
границ Китая через Казахстан, Азер-
байджан, Грузию, Турцию вглубь Ев-
росоюза и имеющего перспективные 
ответвления через Афганистан, либо 
Кыргызстан с Узбекистаном и Тад-
жикистаном, но опять же затем че-
рез Страну огней. Кстати, этот проект 
неимоверно актуален для всей Евра-
зии, в подтверждение чего можно со-
слаться на тот факт, что на прошед-
шем несколько дней назад в Ашха-
баде XX заседании глав МИД стран 
Центральной Азии и Евросоюза пред-
ставлявшая Брюссель вице-президент 
Еврокомиссии Кая Каллас отметила 
«рост, как минимум, вдвое, транспорти-
ровки грузов через Каспийское море». 
При этом она определила коридор не 

только в качестве торговой артерии, 
но и как «стратегический мост, спо-
собствующий укреплению экономи-
ческих связей между Азией и Евро-
пой», озвучив готовность финансо-
вых структур коллективного Запада 
инвестировать свыше 10 млрд евро 
в развитие этого транспортного на-
правления. Другое дело, что привлека-
тельность маршрута высветится еще 
более яркими красками в случае более 
стабильного развития Южного Кав-
каза с точки зрения конструктивно-
сти позиции официального Иревана. 

Впрочем, это головная боль пра-
вительства Никола Пашиняна - ему 
виднее, присоединяться к проекту века 
или прислушиваться к голосу про-
вокаций Эмманюэля Макрона, обе-
щающего реваншизм и ничего более. 
Благо, Президент Ильхам Алиев не-
однократно подчеркивал важность 
наличия мира, стабильности и без-
опасности в Южно-Кавказском ре-
гионе. Глава государства остановил-
ся на этом и во время заявления для 
прессы, сообщив аудитории о доста-
точном сближении в настоящий пе-
риод позиций Баку и Иревана для до-
стижения хотя бы рамочных догово-
ренностей. 

Другое дело, что германский колле-
га также из первых уст услышал важ-
ность положительной реализации Ире-
ваном двух вопросов: упразднения 
пресловутой Минской группы ОБСЕ 
и внесения изменений в конституцию 
Армении, открытым текстом фикси-
рующей территориальные претензии 
к Азербайджану через призму «при-
соединения законной исторической 
территории» нашей страны. Данный 
аспект глава государства четко назвал 

«легитимным требованием», отсту-
паться от которого было бы себе доро-
же, да и не в правилах официального 
Баку. Однако, по словам Президента  
Ильхама Алиева, практическое несо-
гласие Иревана с закрытием де-факто 
нефункционирующей Минской груп-
пы ОБСЕ «справедливо вызывает у нас 
подозрения» в контексте того, что, быть 
может, Армения вновь намеревается 
«выступить с территориальными пре-
тензиями против нас». Основания для 
подозрений есть на фоне неадекват-
ности оппонентов, и немалые. 

Взять, например, соглашение от 
7 декабря 2023 года, когда аппарат пре-
мьер-министра соседней страны от-
вел претензии к Баку, согласившись на 
проведение здесь глобальной клима-
тической конференции COP29. «Для 
участия в крупнейшем мероприятии 
года было зарегистрировано более 77 
тыс. участников, представляющих 197 
стран, и оно имело серьезные успеш-
ные результаты. У нас, кстати, было 
очень активное сотрудничество с Гер-
манией и на этом направлении. Един-
ственной страной, которая в нем не 
участвовала, была Армения. Это, есте-
ственно, вызывает чувство сожале-
ния, потому что особенно в нынеш-
них условиях, когда процесс нормали-
зации двусторонних отношений идет 

успешно, непонятно, почему армянская 
сторона бойкотировала конферен-
цию», - справедливо посетовал Пре-
зидент Ильхам Алиев. 

Тем более странно, что команда 
Никола Пашиняна в унисон подстре-
кательствам со стороны Франции к но-
вым провокациям стремительно во-
оружается, на фоне чего отдельные 
силы Европы пытаются представить 
Иреван «голубем мира». 

Однако глава государства не стал 
вдаваться в подробности психоанали-
за политиков коллективного Запада, 
ограничившись подчеркнутым при-
ветствием «замечательного эволюци-
онного процесса» Никола Воваевича, 
который ранее утверждал, что «Кара-
бах - это Армения, и точка», а сегодня 
провозглашает: «Карабах - это Азер-
байджан!» Президент Ильхам Алиев 
намеренно не назвал фамилии пре-
мьер-министра, но с учетом особой 
любви официального Иревана к «фут-
больной дипломатии», подчеркнул, 
что «мяч сейчас на стороне Армении, 
которая, если реально намерена под-
писать мирный договор, должна при-
нять два наших легитимных условия». 

Особую гордость вызывают грос-
смейстерские способности главы го-
сударства, знающего наперед, что гер-
манская дипломатия все же находится 
в фарватере внешней политики Ев-
росоюза. Президент Ильхам Алиев 
в блестящем формате отреагировал 
на потуги коллективного Запада выго-
родить очевидную уязвимость «поли-
тики» реваншистов, заявив, что фак-
тически и юридически так называе-
мой «нкр» нет, хотя вплоть до конца 
2023 года официальный Иреван наста-
ивал на ее включении в мирный дого-
вор, «потому что незаконное сепара-
тистское образование существовало 
только в воображении Армении». Глава 
государства четко резюмировал дан-
ный вектор своего выступления фик-
сацией того, что «сразу по окончании  
Отечественной войны, когда Баку вос-
становил международное право на поле 
боя и в политической плоскости, видя 
отсутствие серьезных шагов со сторо-
ны международных организаций, МИД 
и лично я стали инициаторами на-
чала мирных переговоров». 

Вот она - ключевая разница меж-
ду конструктивным подходом наци-
онального правительства и любым 
армянским руководством, которое 
и сегодня неизменно прикрывается 
дипломатическим «зонтиком» Мин-
ской группы ОБСЕ и Совбеза ООН, 
в течение 30 лет откровенно игнори-
ровавших осуществленную армян-
скими оккупантами этническую чист-
ку азербайджанцев, а в резолюциях 
про оккупацию даже не упоминаю-
щих Иреван, имея в виду «абстракт-
ного агрессора». 

Тем не менее, глава государства, 
будучи радушным хозяином, выразил 
уверенность в том, что «результаты 
первого в истории двусторонних от-
ношений официального визита пре-
зидента Германии в Азербайджан еще 
больше сблизят наши страны, благо 
достигнутые в экономической сфере 
результаты нас, естественно, воо-
душевляют». 

Эти слова ко многому обязывают 
высокопоставленного гостя, так как 
немцы - народ пунктуальный, и сде-
лав выбор в пользу «синицы в руках», 
стараются не упустить ее ради «жу-
равля в небе». 

Приоритет двустороннего партнерства  

Азербайджан и ФРГ связывает немало общих интересов 

Франк-Вальтер ШТАЙНМАЙЕР:
Азербайджан сыграл большую роль для Гер-
мании три года назад, когда поставки рос-
сийского газа были прерваны, и я очень бла-
годарен Вам за это… после этой встречи 
у нас появятся новые домашние задания

Ильхам АЛИЕВ:
Это первый официальный визит прези-
дента Германии в Азербайджан в исто-
рии двусторонних отношений, и хочу еще 
раз выразить уверенность, что он будет 
иметь очень позитивные результаты

Первая леди Мехрибан Алиева принимает поздравления по случаю праздников Новруз и Рамазан
Уважаемая госпожа Мехрибан Арифовна!
Сердечно поздравляю Вас с праздником Новруз, ко-

торый знаменует обновление природы.
Праздник Новруз, изначально символизирующий 

единство, согласие и взаимопонимание, отмечается как 
начало нового года с чистыми помыслами и благород-
ными мечтами.

Пусть праздник Новруз станет началом новых воз-
можностей, наполненных яркими моментами и теплы-
ми встречами!

Желаю Вам, уважаемая Мехрибан Арифовна, креп-
кого здоровья, долгих лет жизни, счастья, а народу брат-
ской Азербайджанской Республики - благополучия и про-
цветания.

С уважением

Айгуль Жапарова,
Первая леди Кыргызской Республики

***
Уважаемая Первый вице-президент!
Сердечно поздравляю Вас с великим праздником 

Навруз! Этот день символизирует пробуждение при-
роды и укрепление связей между людьми в стремлении 
к миру, единству и процветанию. Этот светлый празд-

ник, наполненный традициями и глубоким смыслом, 
напоминает нам о важности взаимопонимания, ува-
жения и поддержки друг друга, что особенно актуаль-
но в современном мире. Навруз, как символ обновле-
ния, возрождения и начала нового жизненного цикла, 
имеет древние корни и является неотъемлемой частью 
культурного наследия.

В этот знаменательный день желаю Вам крепкого 
здоровья, счастья и успехов в Вашей важной государ-
ственной деятельности на благо Азербайджанской Ре-
спублики. Пусть Навруз принесет в Ваш дом радость, 
тепло и благополучие!

С глубочайшим уважением

Ирина Винер,
Герой Труда РФ, председатель комиссии  

Общественной палаты России по физической  
культуре, спорту и здоровому образу жизни

***
Уважаемая госпожа Мехрибан Арифовна!
Сердечно поздравляю Вас co священным праздни-

ком всех мусульман - Орозо айт.
Пусть Всевышний примет все наши добрые дела, со-

вершенные в этот священный месяц, и приумножит наше 
согласие и счастье в благословенные праздничные дни!

Пусть этот праздник, который ведет человечество 
к состраданию и милосердию и олицетворяет высокие 
ценности, принесет благословение и счастье в каждый 
дом, а нашим братским народам - согласие и благополучие.

Уважаемая госпожа Мехрибан Арифовна! Желаю 
Вам и Вашим близким крепкого здоровья, семейного 
счастья, душевного спокойствия и умиротворения.

С уважением

Айгуль Жапарова,
Первая леди Кыргызской Республики

***
Уважаемая Первый вице-президент!
Сердечно поздравляю Вас с великим праздником 

Ураза-Байрам! Этот значимый для мусульман день зна-
менует окончание священного месяца Рамадан и яв-
ляется одним из самых почитаемых праздников в ис-
ламском мире. Он олицетворяет стремление людей 
к нравственному самосовершенствованию, милосер-
дию и состраданию.

Ураза-Байрам объединяет людей, способствуя вза-

имопониманию и сотрудничеству между различными 
этническими и конфессиональными группами. Важ-
но помнить о значении этого праздника в укреплении 
межнационального согласия и уважения к культурному 
многообразию, что Вы активно поддерживаете в своей 
государственной и общественной деятельности.

Ваша работа по развитию спорта, улучшению каче-
ства жизни граждан и укреплению стабильности вы-
зывает глубокое уважение и восхищение. Вы являетесь 
примером лидерства и преданности своему делу, что, 
безусловно, способствует процветанию и развитию Азер-
байджанской Республики.

В этот светлый праздник желаю Вам крепкого здо-
ровья, благополучия и дальнейших успехов в Вашей 
важной государственной деятельности. Пусть Ураза- 
Байрам принесет мир и согласие в Ваш дом!

С уважением

Ирина Винер,
Герой Труда Российской Федерации,

председатель комиссии Общественной палаты 
России по физической культуре, спорту  

и здоровому образу жизни



Контекст
4 Бакинский рабочий

пятница, 4 апреля 2025 года www.br.az Бакинский рабочий

Обратите внимание, как обе сто-
роны красной нитью обозначают 
в качестве маркера сближения пар-
тнерство и сотрудничество, а также 
существенное углубление уровня вза-
имодействия. В этой связи вспоми-
нается крайне искреннее и богатое 
аргументами и фактами интервью 
Президента Ильхама Алиева 20 ян-
варя в Давосе для миллиардной ау-
дитории китайского государствен-
ного телеканала CGTN. Впрочем, ни 
одно из выступлений главы государ-
ства нельзя назвать проходным, при-
чем вне зависимости от того, перед 
кем он выступает или какому инфор-
мационному ресурсу дает интервью. 
Потому что все они, включая слова 
поддержки бывшим беженцам и вы-
нужденным переселенцам, раненым 
солдатам и офицерам, религиозным 
конфессиям и этническим меньшин-
ствам, носят программный характер, 
к тому же с озвучиванием откровенно-
го взгляда на все освещаемые вопро-
сы. И это крайне важно, когда лидер 
не высокомерен и полон само оценки, 
а искренен к тем, кто сидит на том 
же диване по ту сторону телекаме-
ры. И когда корреспондент спросила, 
что лично для главы государства яв-
ляется важнейшим достижением, он 
не стал выделять свое эго, а заявил от 
имени народа, достойно представляя 
его на мировой арене не одно десяти-
летие, являясь эталоном блюстителя 
национальных интересов. «Для нас са-
мым важным достижением последних 
лет стало полное восстановление на-
шей территориальной целостности 
и суверенитета, что в течение поч-
ти 30 лет было национальной идеей, 
и мы мобилизовали все усилия, что-
бы достичь своей цели и восстано-
вить справедливость. К сожалению, 
нормы международного права и меж-
дународные организации не помогли. 
Резолюции, принятые многочисленны-
ми международными организациями, 
так и остались на бумаге. Нам при-
шлось решать это самим и восста-
навливать справедливость собствен-
ными силами. Это еще раз доказыва-
ет, что миру сейчас действительно 
необходимо полное уважение к меж-
дународным обязательствам», - за-
явил глава государства особенно для 
тех, кто считает себя выше правил че-
ловеческого общежития. 

В этом плане находящиеся на пике 
развития азербайджано-китайские 
отношения являются примером, что 
особо подчеркнуто в преамбуле со-
вместной Декларации о стратегиче-
ском партнерстве между Страной ог-
ней и Поднебесной, принятой лидера-
ми двух стран - Ильхамом Алиевым 
и Си Цзиньпином - на полях Самми-
та ШОС 3-4 июля 2024 года в Аста-
не, что особенно ясно проявляется 
на фоне нынешней геополитической 
и геоэкономической ситуации в мире.

Многолетние дружественные 
отношения Баку и Пекина, особен-
но в последние годы, обрели страте-
гически выверенный характер, что 
видно и по наращиванию торгово- 
экономических связей, с реализаци-

ей совместных начинаний в сферах 
промышленности, транспорта, IT-тех-
нологий, а в последнее время и «зе-
леной» энергетики. Эти тренды были 
особо ощутимы в 2023-2024 годах - 
за этот цикл взаимный товарообо-
рот возрос чуть ли не вдвое, что не 
случайно. Не секрет, что отечествен-
ная экономика является крупнейшей 
на Южном Кавказе и на долю нашей 
страны приходится 45% всей реги-
ональной торговли с Поднебесной, 
причем двусторонние торгово-эко-
номические связи, восстановившись 
рекордными темпами после пандемии, 
в течение года превысили докризис-
ные показатели, что объективно вы-
вело Китай на четвертое место, сра-
зу после Евросоюза, Турции и Рос-
сии, с солидным показателем более 
$3,2 млрд. Кстати, в минувшем году 
динамика отечественного экспорта на 
данном направлении возросла на 40%. 
Правда, в его структуре пока преоб-
ладает нефтехимическая продукция, 
однако подвижки ощущаются и в по-
ставках продовольствия и вин, хлоп-

кового волокна, парфюмерии, а также 
ряда видов промышленного обору-
дования и комплектующих, произ-
водимых в индустриальных класте-
рах нашей страны под брендом Made 
in Azerbaijan.

Еще один немаловажный момент: 
сразу в 10 городах Поднебесной, бла-
годаря прочным связям, по инициа-
тиве Агентства поощрения экспорта 
и инвестиций (AZPROMO) сформи-
рована разветвленная система торго-
вых и винных домов Страны огней. 
Имеются подвижки и в сфере инве-
стиций - отечественные бизнесмены 
вложили в КНР примерно $1,7 млрд, 
а китайские предприниматели - чуть 
более $800 млн, при этом в обеих стра-
нах действуют компании, в том числе 
со смешанным капиталом.

Однако есть одна важная особен-
ность внешней политики официаль-
ного Баку - умелая диверсификация 
двусторонних и многосторонних ме-
жгосударственных связей, чтобы, как 
говорится, не складывать хрупкий то-
вар в одну корзину. Не у каждой страны 
получается такой расклад. На лицевом 
счету Азербайджана не только союз-
нические отношения с рядом важных 
государств, но и декларации о страте-
гическом партнерстве с 10 странами 
- членами Евросоюза, плюс высокий 
авторитет во всем мире, как минимум 
благодаря успешному членству в 2012-
2013 годах в Совбезе ООН, но прежде 
всего - председательству в 2019-2023 
годах в Движении неприсоединения, 
в которое входит 120 стран с самой 
разнонаправленной и даже антагони-
стической внешней политикой. 

И Пекин ценит высокую планку 
доверия, с таким трудом достигну-
тую Азербайджаном под давлением 
того же коллективного Запада. Ведь 
мы сами создали образцовое госу-
дарство, зачастую наперекор обсто-
ятельствам и мнению окружающих, 
даже Совбеза ООН. А главная при-
чина успеха - наличие такого лидера, 
как Президент Ильхам Алиев, кото-
рый и во внутренней, и во внешней 
политике руководствуется принципом 
стабильности, сбалансированности 
и успешности, на основе общепри-
нятых правовых норм, с приматом 
национальных интересов, а потому 
с каждым годом растет и качествен-
но усиливается лагерь искренних дру-
зей молодого, реально независимого 
Азербайджана. 

Высокая планка доверия

Азербайджанская сторона, дей-
ствуя на основе международного пра-
ва и политической логики поствоен-
ного периода, выдвигает конкретные 
и четкие ожидания. Среди них - лик-
видация института сопредседатель-
ства Минской группы ОБСЕ, утра-
тившего свою актуальность после 
второй Карабахской войны, а также 
внесение изменений в конституцию 
Армении, где по-прежнему фигури-
руют положения, которые противо-
речат территориальной целостности 
Азербайджана и нарушают дух нор-
мализации отношений.

Галян не стала отвергать необхо-
димость конституционных преоб-
разований. Более того, она призна-
ла, что новый текст основного зако-
на находится в процессе разработки. 
Это вовсе не попытка спрятаться за 
бюрократическими формулировка-
ми. Это сигнал: Армения, по крайней 
мере на уровне официальной рито-
рики, допускает юридическую рекон-
струкцию своей государственности.

Однако скорость этого процес-
са министр ограничила рамками от 
восьми до десяти месяцев. Так, армян-
ская сторона отчасти обезоруживает 
тех, кто ждал немедленного отклика, 
и предлагает отложенное решение, 
оставляя пространство для манев-
ра и внутреннего диалога. «Проект 
конституции не будет тайным, каж-
дый пункт будет обсужден с обще-
ством», - уточнила глава минюста. 
Намерение ввести общественность 
в курс ключевых изменений может 
стать как фактором стабилизации, 
так и дополнительным препятстви-
ем в случае политического сопротив-
ления внутри страны.

Баку, в свою очередь, продолжа-
ет придерживаться конструктивной 
и бескомпромиссной логики. Со вре-
мени Победы в Отечественной вой-
не проходит без малого пять лет, рас-
становка сил на Кавказе переформа-
тировалась. Азербайджан не требует 
ничего, что выходит за пределы здра-
вого смысла и международного пра-
ва. Он предлагает довести перегово-
ры в затянувшемся конфликте до ло-
гического завершения, но для этого 
требуется не дипломатическая игра, 
а правовая ясность. Конституция Ар-
мении является своего рода зеркалом 
идеологии, политических амбиций 
и границ допустимого. Пока в ней 

прописаны ревизионистские фор-
мулировки, реальный мир остает-
ся в состоянии условности.

Требование Баку изменить кон-
ституцию Армении - не политическая 
ловушка, как это пытаются предста-
вить некоторые эксперты в Иреване. 
Это юридическая логика, продикто-
ванная реалиями нового времени. Ро-
спуск сопредседательства Минской 
группы, в свою очередь, шаг, кото-
рый формализует завершение арха-

ичного дипломатического треуголь-
ника, от которого Армения сама не 
получила практически никаких ди-
видендов. И если армянская сторо-
на готова к миру, эти шаги должны 
быть не абстракцией, а действием.

В словах Галян содержится важ-
ный посыл: «Общественность ско-
ро узнает, с какой концепцией нам 
следует двигаться вперед к заклю-
чению мирного договора». Но это 
обещание одновременно конкрет-
ное и туманное. Оно может предве-
щать позитивную динамику, но мо-
жет и оказаться декларацией, рассчи-
танной на внутреннее потребление. 
Судя по тону заявления главы армян-

ского минюста, правительство Ар-
мении находится в состоянии выра-
ботки стратегии, но пока не выно-
сит ее на поверхность. До сих пор 
так и не ясно, насколько далеко го-
тов зайти Иреван в вопросе право-
вой адаптации к новой реальности.

И все же, в этом политическом 
тумане замаячил огонек надежды. 
Уже сам факт того, что в Иреване 
начинают обсуждать не гипотетиче-
ский, а реальный проект новой кон-
ституции, означает, что армянская 
политическая система хотя бы тео-
ретически готова к системной транс-
формации. А это уже не просто жест, 
а первый шаг в сторону того, что-
бы под документом, озаглавленным 
«Мирное соглашение», наконец по-
явилась подпись, за которой после-
дует долговременный покой.

Можно с уверенностью сказать, 
что заявление министра юстиции Ар-
мении есть и часть дипломатической 
повестки, и маркер гораздо более глу-
боких процессов. Азербайджан вос-
принимает ситуацию в рамках здра-
вого рационализма: любые гарантии 
мира должны быть подкреплены ре-
альными механизмами, иначе они 
превращаются в пустую декларацию.

Пока что озвученное выглядит 
позитивно. Но в мировой истории, 
как известно, путь от заявления до 
подписания, в данном случае мир-
ного соглашения, часто оказывает-
ся самым трудным. И все же, если 
стороны действительно стремятся  
к миру, то дорога такая существует. 
Вопрос лишь в том, какую цену за-
платят и как быстро они решат по 
ней пройти.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Декларативное заявление

Находящиеся на пике 
развития азербайджа-

но-китайские отно-
шения являются при-
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черкнуто в преамбуле 
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В мировой исто-
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Статья украинского политоло-
га Олега Постернака о француз-
ском неоколониализме буквально 
«взорвала» Африканский кон-
тинент.

Несмотря на то, что ее уже проч-
ли около 80 млн жителей «черного 
континента», она все еще держит пер-
вые позиции среди самых читаемых.

В таких африканских странах, как 
Гана, Нигерия, Кот-Д’Ивуар, Каме-
рун, Нигер Сенегал, Алжир, Танза-
ния, Мали, Бенин, ЮАР, Кения, в це-
лом в регионе Западной Африки она 
продолжает удерживать топ-позиции 
среди самых читаемых и цитируемых.

Так, например, в Нигерии за ме-
сяц ее прочли 40 млн человек, в Гане - 
11 млн человек, Кот-Д'Ивуаре - 9 млн, 
Камеруне - свыше 8 млн человек и т.д. 
В общей сложности более 80 млн че-
ловек, проживающих в Африке, оз-
накомились с анализом украинско-
го политолога о методах воздействия 
Парижа на свои бывшие колонии.

В материале автор подробно опи-
сал принципы и методы работы по-
литики Françafrique - французской 
колониальной машины, выкачива-
ющей ресурсы из Африки. Полито-
лог отмечает, что, несмотря на смену 
правительств в ряде стран Африки, 
угрозу террористических атак, эко-
номические кризисы, французские 
корпорации продолжали управлять 
сырьевыми ресурсами континента. 
«На протяжении десятилетий Фран-
ция не только разграбила богатства 
Африки, но и пыталась осушить кон-
тинент до последней капли, остав-
ляя после себя разрушенную при-
роду, нищету и коррупцию», - ука-
зывает автор.

По мнению Постернака, несмотря 
на словесные обещания французских 
государственных лидеров, в числе 
которых и действующий президент 
Эмманюэль Макрон, поменять свою 
политику по отношению к Африкан-
скому континенту, на практике ре-
альных изменений не наблюдается.

Далее автор подробно рассмо-
трел методы выстраивания полити-
ки Françafrique, описав конкретные 
примеры в разных странах - Габон, 
Сенегал, Уганда, Танзания, Нигер. 
Он подробно описал проекты и пла-
ны крупнейших французских кор-
пораций, негативно влияющих как 
на окружающую среду, так и на со-
циальные проблемы, и вынужден-
ную миграцию.

«К марту 2025 года только в цен-
тральном Сахеле было зарегистри-
ровано около 5 миллионов внутрен-
не перемещенных лиц. Многие бе-
гут не только от войны и террора, но 
и от выжженной земли, разрушен-

ной промышленностью, обслужива-
ющей интересы транснациональных 
корпораций», - пишет Постернак.

Политолог указал, что природ-
ные ресурсы и богатства Африки 
привлекают французские корпора-
ции, однако вместо процветания кон-
тинент получает выжженную зем-
лю, осушенные водоемы, нищету 
и болезни.

«Парадоксально, но природные 
богатства Африки стали источни-
ком страданий для африканских на-
родов. Прибыль от добычи нефти, 
урана и золота оседает в карманах 
корпораций и правящей элиты, а по-
следствия ложатся на плечи рядовых 
граждан. Там, где возникают шахты 
и фабрики, исчезают леса, реки вы-
сыхают, а земля становится бесплод-
ной. Рабочие места заменяются бо-
лезнями, процветание - нищетой», 
- резюмирует Пастернак.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Французский след на выжженной земле
Статья украинского политолога о колониальном наследии  
Пятой республики взорвала медиапространство Африки

Если, как утверждает Франция, 
она действительно поддерживает ско-
рейшее подписание мирного согла-
шения, то ей следует побудить Ар-
мению предпринять соответству-
ющие шаги».

В ответ на призывы француз-
ского министра освободить лиц ар-
мянского происхождения, обвиня-
емых или осужденных за военные 
преступления, этнические чистки, 
военную агрессию, пытки и другие 
тяжкие преступления, А.Гаджизаде 
заявил, что расследование этих пре-
ступлений и проведение судебного 
процесса по ним являются правом 
Азербайджана, а опубликованное 
13 марта заключение Рабочей груп-
пы Совета ООН по правам челове-
ка по произвольным задержаниям 
еще раз подтвердило это, доказав, 
что клеветническая кампания про-
тив суда безосновательна.

«В целом было бы целесо образным, 
чтобы французская сторона, кото-
рая пытается вмешаться в судебный 
процесс в других странах, сначала 
расследовала такие факты, как по-
литические преследования в сво-
ей собственной стране и убийства 
протестующих на различных акци-
ях, пытки местного населения на за-
морских территориях в результате 
неоколониальной политики Фран-
ции, распространение взяточниче-
ства и коррупции во французском 
парламенте. К примеру, на том же 
заседании в ответ на вопрос депута-
та о недопустимости вмешательства 
в дела других государств в сфере вер-
ховенства закона, тогда как судебная 
система во Франции используется 
как средство давления на полити-
ческих оппонентов, министр ска-
зал, что не может комментировать 
решение французского суда, и это 
также является показателем двой-
ных стандартов официального Па-

рижа. Требуем от Франции прекра-
тить шаги, которые не служат миру 
и подрывают стабильность в реги-
оне», - заявил официальный пред-
ставитель МИД.

Политическая близорукость
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Кто определяет, где заканчивает-
ся демократия и начинается полити-
ческая манипуляция?

Сегодня в центре этого противо-
речия находится  дружественная нам 
Грузия. Страна, устремленная к евро-
атлантическим стандартам, оказалась 
в эпицентре новой волны полити-
ческих дебатов. Принятие закона об 
«иноагентах» вызвало бурю негодо-
вания - не только внутри общества, 
но и в международной среде.

Однако мало кто замечает, что этот 
закон - еще и вызов сильным мира сего.

Как известно, предназначение зер-
кала - не судить, а показывать. Но если 
отражение не устраивает, бьет ли оно 
по стеклу - или по себе? Что стоит за 
политическим камуфляжем? Поче-
му одни и те же принципы так легко 
превращаются в обвинения - в зави-
симости от того, кто их применяет? 
И самое главное: сможет ли Грузия 
превратить внешне спорный закон 
в прочный институт своей демокра-
тической зрелости?

На эти и другие вопросы в экс-
клюзивном интервью корреспонден-
ту БР отвечает доктор политических 
наук, один из самых авторитетных экс-
пертов Грузии Сосо Манджавидзе.

- Батоно Сосо, в чем заключает-
ся противоречие между критикой 
американского закона FARA и кри-
тикой аналогичного закона, приня-
того в Грузии, с учетом политическо-
го нарратива и внешнеполитических 
ожиданий?

- Ключевое противоречие заключа-
ется в избирательности оценки одно-
го и того же законодательного подхо-
да в зависимости от геополитическо-
го контекста. Закон FARA, принятый 
в США еще в 1938 году, требует от фи-
зических и юридических лиц, работа-
ющих в интересах иностранных го-
сударств или структур, прозрачной 
регистрации и отчетности. В амери-
канской политической системе он по-
зиционируется как инструмент защиты 
национальной безопасности и сувере-
нитета, при этом почти не вызыва-
ет внутреннего или международно-
го осуждения.

Однако, когда аналогичный по со-
держанию закон принимается в дру-
гой стране, в данном случае в Грузии, 
он тут же становится предметом жест-
кой критики, особенно со стороны 
западных партнеров и оппозицион-
ных сил внутри страны. Это обнажает 
двойные стандарты: одни и те же нор-
мы права оказываются либо «инстру-
ментом демократии», либо «проявле-
нием авторитаризма» в зависимости 
от того, кто является субъектом при-
менения. Это глубоко политизирован-
ная ситуация, где нормы оценивают-
ся не по содержанию, а по геополити-
ческой лояльности их инициаторов.

В данном случае парламент Гру-
зии, приняв «жесткий» закон по аме-
риканскому образцу, тем самым по-
ставил оппозицию перед зеркалом - 
если американский закон признается 
демократическим, почему его копия 

в Грузии становится «угрозой свобо-
де»? Такой шаг стал своеобразным ри-
торическим вызовом, метафориче-
ским «шахом» в политической игре: 
если правила одинаковы, почему оцен-
ки различаются?

- Правящая партия «Грузинская 
мечта» по сути превратила приня-
тие закона об «иноагентах» в инстру-
мент политической сатиры по отно-
шению к оппозиции…

- Риторика «Грузинской мечты» 
приобрела характер не просто защи-
ты своей законодательной инициати-

вы, а сознательной политической ин-
версии, т.е. намеренного обращения 
логики противников против них са-
мих. Подменив первоначальный, бо-
лее «мягкий» проект закона на более 
жесткую версию по лекалам американ-
ского FARA, правящая партия создала 
эффект политической сатиры и пси-
хологического давления. Это, своего 
рода, закон в маске зеркала: оппози-
ция, протестовавшая против «мяг-
кого» закона, теперь сталкивается 
с жестким его вариантом, но, буду-
чи приверженной западной модели, 
оказывается в логической ловушке.

Такой подход работает как полити-
ко-психологическая шахматная ком-
бинация. В ней меняется собствен-
но законодательная формулировка 
и изменяется сам тип политическо-
го взаимодействия. Правящая партия 
высмеивает противников, выставляя 
их принципы как непоследовательные 
и идеологически избирательные. Это 
не просто подкол, это стратегия демо-
рализации: мол, вам не нравится наш 
закон? Но он же из США! Вы против 
американских стандартов?

Получается, что принятие зако-
на становится не столько правовым 
актом, сколько социополитическим 
спектаклем, где действующие лица ме-
няются ролями, а позиции становят-
ся уязвимыми перед лицом собствен-

ных аргументов. Это делает риторику 
закона оружием в информационной 
и идейной борьбе - оружием, которое 
бьет не по буквам текста, а по поли-
тической логике оппонента.

- Каковы возможные последствия 
для политической системы Грузии, 
если новый закон FARA начнет си-
стемно применяться в духе амери-
канской практики, и чем это может 
обернуться для гражданского сек-
тора страны?

- Если грузинский закон, анало-
гичный FARA, будет применяться си-

стемно и институционально устой-
чиво, это приведет к значительным 
сдвигам в политической архитектуре 
страны. В краткосрочной перспекти-
ве произойдет переформатирование 
поля влияния неправительственных 
организаций, фондов, исследователь-
ских центров и медиа-площадок, кото-
рые получают финансирование из-за 
рубежа. Их деятельность станет про-
зрачной, но и более уязвимой к адми-

нистративному контролю.
Вот переписанный текст в по-

ложительном ключе, подчеркиваю-
щий выгоды принятия грузинского 
аналога FARA для народа и государ-
ства: «В долгосрочной перспективе 
принятие закона может стать важ-
ным шагом к институциональному 
укреплению грузинской демократии 
и формированию зрелой политиче-
ской культуры». 

Подобно тому, как в США закон 
FARA служит инструментом обеспе-
чения прозрачности и предотвраще-
ния скрытого иностранного влияния, 
грузинская версия может стать осно-
вой для повышения доверия между 
обществом, государством и внешни-
ми партнерами. Особенно актуаль-
но это в условиях, когда органы вла-
сти стремятся к большей подотчет-
ности, а правовая система проходит 
этап активного развития.

Для гражданского сектора это 
не столько вызов, сколько возмож-
ность - шанс продемонстрировать 
свою зрелость, открытость и готов-
ность к транспарентности. Повыше-
ние стандартов отчетности и четкое 
разграничение сфер влияния толь-
ко усилят легитимность и устойчи-
вость гражданских организаций. Вме-
сто страха - рост авторитета, вместо 
недоверия - новые возможности для 
конструктивного диалога с государ-
ством и обществом.

Таким образом, новый закон, при-
нятый парламентом Грузии, помимо 
того, что является юридическим ак-
том, также важный архитектурный 
элемент демократического государ-
ства. Если он реализуется с уваже-
нием к правам и свободам граждан, 
он станет прочной опорой для всей 
конструкции общественно-полити-
ческой системы. Это шаг вперед к зре-
лому, открытому и защищенному об-
ществу, где каждый голос слышен, но 
ни один не навязан извне.

В этом и состоит главная интри-
га и потенциал нового закона: стать 
не средством давления, а инструмен-
том национального развития и суве-
ренитета, выстроенного на принци-
пах честности, открытости и взаим-
ного уважения.

FARA по-грузински

Париж, весна 2025. Воздух 
напоен политическим на-

пряжением, напоминающим 
о былых временах судебных 
страстей эпохи Дрейфуса, но 
с поправкой на цифровой век.

 Абульфаз БАБАЗАДЕ,
        «Бакинский рабочий»

В центре бури - одиозная фигура 
европейской политики, и в то же вре-
мя целый пласт вопросов к устрой-
ству французского правосудия и са-
мой государственности. 

Мы уже писали о том, что лиде-
ра ультраправых Марин Ле Пен при-
говорили к четырем годам лишения 
свободы: два из них условно, два - 
под домашним арестом, и оштра-
фовали на 100 тыс. евро за хищение 
средств Европейского парламента. 
Также она лишена права избирать-
ся в органы власти на ближайшие 
пять лет. Это решение сдвинуло тек-
тонические плиты французской по-

литики: возможная преемница вла-
сти устранена. А ведь до 2027 года 
рукой подать.

На фоне общественного шока 
и правовой дискуссии появляется Эм-
манюэль Макрон. Президент, кото-
рый до сих пор сохранял демонстра-
тивную отстраненность от громко-
го судебного процесса, неожиданно 
прерывает молчание. Не напрямую, 
но через брифинг с министрами, оз-
вученный официальным предста-
вителем правительства Софи При-
мас. Он напоминает о независимости 
судебной системы, о недопустимо-
сти угроз судьям, о равенстве всех 
перед законом. Лексика выдержа-
на, как пресс-релиз Министерства 
юстиции. Строгая, безэмоциональ-
ная, однако при этом совершенно 
прозрачная в посылах. Но стоит  

ли принимать все на веру?
Если копнуть глубже, возника-

ет ощущение, что мы наблюдаем не 
столько за реакцией главы государ-
ства, сколько за тщательным выве-
ренным кодовым сигналом. Сигна-
лом, адресованным и внутренней 
элите, и международным наблю-
дателям. Макрон вовсе не новичок 
в вопросах влияния и управления 
институциональной логикой. Его 
фраза о «праве каждого обвиняе-
мого на апелляцию» не напомина-
ние о юридических процедурах, это 
легитимация заранее просчитанно-
го хода. Ведь по французскому пра-
ву исполнение наказания, как пра-
вило, приостанавливается до окон-
чания апелляционного процесса. Но 
не в случае с Ле Пен. Почему? По-
тому что так решил суд? Или пото-
му, что так было нужно?

На фоне политических реалий 
и будущих выборов запрет на уча-
стие в выборах выглядит не право-
судием, а операцией. Точечной, хи-

рургически выверенной операци-
ей по перехвату сценария будущего. 
Партнеры Ле Пен - как во Франции, 
так и за ее пределами - поспеши-
ли назвать это решение недемокра-
тичным. Их аргументы не лишены 
спорных трактовок, но суть в другом: 
само французское общество вдруг 
оказалось разделено не на сторон-
ников и противников Ле Пен, а на 
тех, кто верит в независимость су-
дов, и тех, кто видит в этом поли-
тический маневр.

Тем временем, после вынесения 
приговора одному из судей пона-
добилась полицейская охрана - по-
ступили угрозы. И это моментально 
подхватывает французский прези-
дент: «Угрозы судьям неприемлемы!» 
Абсолютно верное утверждение. Но 
как удобно оно вписывается в рамку 
«защиты судебной власти» от «ради-
калов», которых одновременно ней-
трализуют юридически! Создается 
эффект: кто критикует суд, значит, 
угрожает демократии.

Возникает вопрос: не превра-
щается ли правовая система в ры-
чаг, подогнанный под интересы дей-
ствующей власти? И не становится 
ли Макрон тем, кто, не вмешиваясь 
прямо, дирижирует всем процессом 
через институциональные сигналы?

Ближе к лету 2026 года Апелля-
ционный суд в Париже озвучит окон-
чательное решение. Но уже сейчас 
ясно: этот процесс будет посвящен 
не только деньгам Европарламента 
и политической карьере одной жен-
щины-политика. Последние собы-

тия во Франции - не что иное как 
скрытая битва за контроль над бу-
дущим, своего рода, тест на устой-
чивость республиканской модели 
перед лицом соблазна инструмен-
тализировать правосудие. И если 
общество не сможет различить, где 
заканчивается закон и начинается 
сценарий, написанный в кабинетах 
Елисейского дворца, то в 2027 году 
Франция может проснуться в новой 
реальности - без Ле Пен, но и без до-
верия к тому, кто остался. Это опас-
ный исход.

Сосо Манджавидзе:

Новый закон, приня-
тый парламентом 

Грузии, помимо того, 
что является юриди-
ческим актом, также 
важный архитектур-

ный элемент 
демократического  

государства
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Демократия под лупой
Тайные коды правосудия Пятой республики

В 2027 году Франция может проснуться в но-
вой реальности - без Ле Пен, но и без доверия 
к тому, кто остался. Это опасный исход

СИТУАЦИЯ

Вашингтон остается в НАТО, за-
явил госсекретарь США Марко 
Рубио, который 3 апреля при-
был в Брюссель для участия во 
встрече министров иностран-
ных дел стран-членов альянса. 

Европейские дипломаты надеют-
ся, что Рубио прояснит планы США 
по обеспечению безопасности в Ев-
ропе, особенно в контексте войны 
в Украине и отношений с Россией, 
пишет Associated Press.

«США всегда играли активную 
роль в НАТО. Президент США чет-
ко дал понять, что он поддерживает 
НАТО, и мы планируем оставаться 
в НАТО», - сказал он, добавив, что 
считает противоположное мнение 
«истерией».

«Нам надо, чтобы НАТО стано-
вилась более жизнеспособной. Един-
ственный путь, чтобы Альянс стал 
сильнее и более жизнеспособным, 
- через усиление (оборонных) воз-
можностей... Мы приоритизируем 
оборону и рассчитываем на то же 
самое», - добавил госсекретарь, под-
черкнув, что на встрече глав внешне-
политических ведомств стран НАТО 
в Брюсселе намерен потребовать от 
каждой страны - участницы альянса 
взять на себя обязательство увели-

чить военные расходы до 5% ВВП, 
это коснется и Соединенных Штатов.

Заявление прозвучало на фоне 
обеспокоенности ЕС по поводу воз-
можного сокращения американского 
военного присутствия в Европе. Гла-
ва Пентагона Пит Хегсет в прошлом 
месяце заявил, что приоритеты без-
опасности США смещаются в Азию 
и на защиту собственных границ.

Визит проходит на фоне расту-
щей обеспокоенности союзников из-
за готовности президента Дональда 
Трампа сблизиться с Владимиром 
Путиным. США также работают над 
достижением перемирия в Украине, 
что добавляет напряжения в диалог 
с европейскими партнерами, под-
черкивает издание.

БР

США остаются в НАТО
Марко Рубио считает противоположное  

мнение «истерией»

Страны Запада наказывают 
Грузию за то, что она встала 
на сторону мира и отказалась 
от войны.

Об этом заявила глава грузинско-
го МИД Мака Бочоришвили в ин-
тервью телеканалу «Имеди».

«Грузию наказывают за тот вы-
бор, который сделали власти - выбор 
в пользу мира, а не войны. Власти 
отказались от войны, нестабиль-
ности в нашей стране. И именно 
поэтому мы получили от опреде-
ленных сил такое давление на гру-
зинское государство», - сказала Бо-
чоришвили.

Как отметила глава МИД, это 
давление продолжается, силы, осу-
ществляющие такие действия, нику-
да не делись. Некоторые по-прежне-
му сохраняют заинтересованность 
в том, чтобы в Грузии была неста-
бильная обстановка.

В ТЕМУ

Стабильность под давлением 

Грузию наказывают за то, что она выбрала мир

Посол Азербайджана при Свя-
том Престоле Ильгар Мухта-
ров удостоен Большого креста 
Папского рыцарского ордена 
Пия (Cavaliere di Gran Croce 
dell’Ordine Piano).

На церемонии, посвященной 
этому событию, ордена были вру-
чены также послам Японии, Испа-
нии, Австрии, Франции и других 
стран при Святом Престоле. Орден  
Ильгару Мухтарову вручил заме-
ститель государственного секретаря  

Святого Престола Эдгар Пенья Парра.
Отметим, что учрежденный в 1847 

году Папой Пием IX орден, а именно 
его высшая степень - Большой крест 
- обычно вручается лицам, не являю-
щимся представителями духовен-
ства, но отличившимся в укрепле-
нии связей с Католической церковью.

Также в связи с годовщиной из-
брания Папы представители дипло-
матических миссий, аккредитован-
ных при Святом Престоле, награ-
ждаются этим орденом различной 
степени.

Награда за служение миру
Посол Азербайджана в Ватикане удостоен  

Большого креста Папского рыцарского ордена
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СОЦИУМ

Год начался с Указа главы го-
сударства об утверждении 

Концепции цифрового разви-
тия, вслед за которым в марте 
была принята Стратегия вне-
дрения искусственного интел-
лекта на 2025-2028 годы. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Президент Азербайджана  
Ильхам Алиев утвердил Националь-
ную стратегию развития искусствен-
ного интеллекта до 2028 года. До-
кумент концептуальной важности 
предусматривает повышение конку-
рентоспособности экономики стра-
ны, создание благоприятных усло-
вий для внедрения интеллекта ма-
шин, подготовку квалифицированных 
кадров и широкое информирование 
общества о преимуществах ИИ, го-
ворится на сайте главы государства. 

Программный план не уклоняет-
ся от основного курса правительства, 
преследуя главную цель по улучше-
нию благосостояния и качества жиз-
ни населения. Ведь именно ИИ счи-
тается ключевым фактором инно-
вационного роста - прогрессивные 
технологии стремительно внедряются 
в нашу жизнь и становятся залогом 
успеха и конкурентоспособности на-
циональных экономик. В списке ос-
новных приоритетов стратегии раз-
витие и совершенствование управ-
ления искусственным интеллектом, 
улучшение управления данными и ин-
фраструктурой, создание благопри-
ятной бизнес-среды и пр.

Искусственный интеллект недаром 
именуют ядерным топливом будуще-
го. В эпоху стремительного развития 
информационных систем проекция 
стратегической важности готовится 
предстать основным программным 
планом, подкрепляющим эффекты 
реализации Концепции цифрового 
развития Азербайджана, принятой 
более ранним Указом Президента 
Ильхама Алиева. 

Сложно не заметить, что оба клю-
чевых документа органично вписа-
лись в новый технологический су-
перцикл, где высокие технологии 
становятся неотъемлемой частью 
повседневной жизни людей, ради-
кально трансформируя мир, пре-
доставляя невиданные ранее воз-
можности для коммуникации, об-
разования и доступа к информации. 
В числе наиболее важных и значимых 
целей концептуального документа 

формирование устойчивой и кон-
курентоспособной индустрии ИИ 
в приоритетных секторах. Особая 
роль отводится подготовке квали-
фицированных специалистов, вне-
дрению интеллектуальных техно-
логий в государственное управле-
ние для повышения прозрачности 

и эффективности административ-
ной деятельности органов государ-
ственной власти. Концептуальный 
подход к применению искусствен-
ного интеллекта также поддержит 
организацию региональных центров 
по обучению и развитию талантов 
в этой наукоемкой сфере. Националь-
ная стратегия призвана быть фунда-
ментом для развития инфраструкту-
ры обработки больших данных, со-
вершенствования законодательной 
базы и внедрения глобальных стан-
дартов искусственного интеллекта. 
Она поспособствует сотрудничеству 
между секторами для проведения 
исследований и разработки систем 
интеллекта машин, защиты персо-
нальных данных и предотвращения  

предвзятости в алгоритмах ИИ.
По предварительным экспертным 

оценкам, для решения поставленных 
задач будут предприняты меры в са-
мых разных направлениях. Подго-
товка к этому важному шагу шла не 
один год, отмечает глава Азербайд-
жанского интернет-форума Осман 
Гюндюз. Начало новой вехи в раз-
витии информационно-коммуника-
ционных технологий стало возмож-
ным благодаря долгосрочной работе 
и вниманию к цифровым иннова-
циям. И уже несколько лет, начиная 
с 2021 года, Министерство цифро-
вого развития и транспорта неодно-

кратно заявляло о завершении под-
готовки соответствующего докумен-
та и скором его утверждении. 

«Документ концептуальной важ-
ности направлен на создание условий 
для развития искусственного интел-
лекта в стране, повышения прозрач-
ности его применения и того, чтобы 
решения на основе ИИ соответство-
вали международным стандартам, - 
говорит специалист. - В результате 
этого наша республика выходит на 

новый этап цифровой трансформа-
ции, где искусственный интеллект 
становится важным драйвером раз-
вития экономики и общества. Значи-
мость события для республики обу-
словлена нарастающей интеллекту-
альной конкуренцией в мире. 

Технологии искусственного ин-
теллекта играют все более важную 
роль в глобальной и региональной 
конкуренции. ИИ проникает во все 
сферы жизни государства и общества, 
активно внедряясь не только в ди-
пломатию и аналитику, но и в воен-
ную сферу и политическую жизнь, 
что, безусловно, меняет баланс сил. 
Понятно, что наша страна не может 
оставаться в стороне от этих процес-
сов. С этой точки зрения Националь-
ная стратегия развития искусствен-
ного интеллекта определяет четкие 
цели и задачи для интеграции ИИ 
в повседневную жизнь людей. 

Концептуальный план охваты-
вает пятнадцать задач по четырем 
основным направлениям. Прио-
ритетные сферы применения ИИ 
и соответствующие государствен-
ные учреждения будут определять-
ся правительством - оно же займет-
ся координацией задач и контролем 
за выполнением стратегии».

По словам эксперта, особая от-
ветственность за выполнение этого 
документа ложится на Министер-
ство цифрового развития. Реализа-
ция плановых действий также будет 
доверена министерствам внутренних 
дел, обороны и другим профильным 
госучреждениям: «Сейчас мы сви-
детели важного шага к цифровому 
будущему. Стратегия предусматри-
вает развитие управления ИИ и со-
здание необходимой вычислитель-
ной инфраструктуры. В ее текущие 
задачи входят более эффективное 
управление данными, улучшение ин-
фраструктуры и увеличение кадро-
вого потенциала. Как следствие это-
го, в республике появится своя Ака-
демия искусственного интеллекта. 
Она поддержит формирование эко-
системы ИИ, поможет развить благо-
приятную среду и кадровый потен-
циал. В итоге концептуальный план 
не только посодействует технологи-
ческому развитию Азербайджана, но 
и поможет укрепить позиции нашей 
страны в экономической, социаль-
ной и международной сферах. Реша-
ющую роль в этом процессе сыграют 
эффективная реализация документа, 
грамотное распределение ресурсов 
и постоянный мониторинг».

Некоторые граждане Азер-
байджана имеют право на 

досрочный выход на пенсию. 
Среди них работники, занятые 
на вредных и опасных производ-
ствах, мужчины, на попечении 
которых находится несовершен-
нолетний ребенок, а также мно-
годетные матери. Есть предло-
жение расширить список льгот-
ников.  

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

В Азербайджане пенсионный воз-
раст определяется согласно прави-
лам, принятым в 2017 году, уточняет 
экономист, депутат Милли Меджли-
са Вугар Байрамов. Согласно Зако-
ну «О трудовых пенсиях», женщи-
ны, воспитывающие пять и более де-
тей, имеют право выйти на пенсию 
на несколько лет раньше. Это мно-
годетные семьи, ежемесячно полу-
чающие социальные выплаты в раз-
мере 105 манатов на каждого ребен-
ка до момента его совершеннолетия. 
По убеждению парламентария, же-
лательно распространить пенсион-
ную льготу и на матерей, у которых 
трое и более детей, а также на мате-
рей-одиночек. 

Хотя в мировой практике основ-
ным критерием при определении пен-
сионного возраста является средняя 
продолжительность жизни, во многих 
странах женщины выходят на пен-
сию раньше мужчин, констатирует В.
Байрамов. Ибо женщины в предпен-

сионном возрасте больше нуждаются 
в социальной защите. Потому, счи-
тает парламентарий, нужен диффе-
ренцированный подход к пенсионно-
му возрасту, учитывая опыт других 
государств. «В рамках пенсионных 
реформ важно применять не только 
количественные, но и качественные 
критерии, - считает В.Байрамов. - Это 
создаст более справедливую систему 
для граждан, нуждающихся в соци-
альном обеспечении».

Для того чтобы снизить пенси-
онный возраст для женщин с тремя 
и более детьми, а также матерей-оди-
ночек, необходимо тщательно взве-
сить все «за» и «против», считает пред-
седатель Объединения независимых 
профсоюзов Фуад Алиев. 

«С одной стороны, снижение пен-
сионного возраста для этих катего-
рий женщин может рассматривать-
ся как механизм поддержки семей, 
особенно в условиях, когда многие 
женщины сталкиваются с трудно-

стями в совмещении работы и вос-
питания детей. Вполне возможно, что 
эта мера улучшит демографическую 
ситуацию и послужит стимулом для 
увеличения рождаемости и улучше-
ния социальной ситуации. Женщи-
ны, воспитывающие троих и более де-
тей, часто испытывают значительное 
бремя ответственности и финансо-
вых затрат. Снижение пенсионного 
возраста может помочь им получить 
заслуженный отдых и обеспечить фи-
нансовую стабильность на этапе, ког-
да они заканчивают активную трудо-
вую деятельность, - поясняет эксперт. 
- С другой стороны, необходимо учи-
тывать финансовые последствия та-
кого решения для пенсионной систе-
мы в целом. Снижение пенсионного 
возраста способно привести к уве-
личению нагрузки на пенсионный 
фонд, что, в свою очередь, может вы-
звать, скажем, необходимость повы-
шения пенсионных взносов для дру-
гих категорий граждан. Также важ-
но учитывать, что не все женщины, 
которые воспитывают детей, име-
ют возможность работать. Пото-
му снижение пенсионного возрас-
та должно быть сбалансированным  

и продуманным шагом».
Надо понимать, что определенный 

процент женщин испытывают труд-
ности с работой в пожилом возрасте 
из-за физической нагрузки, связан-
ной с их профессией, или семейных 
обязанностей. Однако увеличение 
продолжительности жизни и улуч-
шение здоровья позволяют многим 
представительницам прекрасного 
пола успешно продолжать работать 
и в более зрелом возрасте.

Прежде всего, считает Ф.Алиев, 
необходимо провести всестороннее 
исследование, учесть мнение экспер-
тов, а также проанализировать воз-

можные социальные и экономические 
последствия. Важно найти баланс меж-
ду поддержкой женщин и устойчиво-
стью пенсионной системы в целом.

В свою очередь вице-президент 
Федерации профсоюзов «Хидмет-иш» 
Джамаладдин Исмаилов считает, что 
нужно вернуть практику советского 
времени, когда многодетными счи-
тались семьи с тремя детьми. «На се-
годняшний день мало кто решается 
заводить троих детей, не говоря уже 
о пятерых, - отмечает он. - Внедре-
ние льгот для этой категории жен-
щин может стать важной мерой, на-
правленной на поддержку семейного 
благополучия. Однако до выхода на 
пенсию у них должен быть определен-
ный трудовой стаж. Кроме того, им, 
также как матерям, имеющим пяте-
рых и более детей, следует выплачи-
вать ежемесячные пособия на каж-
дого ребенка». 

Что касается вопроса улучше-
ния демографической ситуации, то, 
по мнению эксперта, для этого необ-

ходим комплексный подход, и осо-
бое внимание стоит уделить моло-
дым семьям. Им нужна поддержка 
и в сфере здравоохранения, и в пла-
не обеспечения доступным жильем. 

«Безусловно, женщины больше 
нуждаются в социальной защите, 
и это может послужить основани-
ем для обсуждения вопроса о более 
раннем выходе на пенсию, - подчерки-
вает Дж.Исмаилов. - Женщины тра-
тят немало сил на воспитание детей, 
и во многом именно от них зависит, 
каким будет будущее поколение. При-
менение дифференцированного ме-
ханизма позволит обеспечить необ-
ходимую поддержку для различных 
категорий граждан. При этом следу-
ет тщательно изучить международ-
ный опыт и адаптировать его с уче-
том национальных культурных, со-
циальных и экономических реалий. 
Пенсионная реформа, включая опре-
деление пенсионного возраста для 
женщин, требует взвешенного и ком-
плексного подхода».

Национальный авиаперевозчик 
Азербайджана AZAL подвел ито-
ги деятельности за первый квар-
тал 2025 года. 

В течение трех месяцев, характери-
зующихся высоким пассажиропото-
ком, авиакомпания обеспечивала бес-
перебойные и комфортные перевоз-
ки на высоком уровне, сообщила БР 
пресс-служба ЗАО Azerbaijan Airlines.

В первые три месяца года было 
выполнено 3718 рейсов по 48 направ-
лениям, при этом показатель пункту-
альности составил 89%. По сравне-
нию с первым кварталом 2024 года 
пунктуальность улучшилась на 1%, 
а количество рейсов увеличилось на 
4%. К слову, в марте 2025 года этот по-
казатель достиг 93%. 

За отчетный период авиакомпа-
ния перевезла 865 тыс. пассажиров. 
В первом квартале прошлого года дан-
ный показатель составлял 811 тыс. че-
ловек, что свидетельствует о 7%-ном 
росте пассажиропотока.

Пик пассажиропотока был зафик-
сирован 12 января 2025 года, когда ус-
лугами авиакомпании воспользова-
лись 12 350 человек. В аналогичный 
период прошлого года наибольший 
пассажиропоток пришелся на 7 ян-
варя и составил 11 200 человек.

Azerbaijan Airlines продолжает ак-
тивно развивать маршрутную сеть, 
улучшать качество обслуживания 
и обеспечивать высочайшие стан-
дарты безопасности и комфорта для 
своих пассажиров.

БР

Восемь стран - участниц ОПЕК+ 
приняли решение ускорить сня-
тие ранее принятых в объеме 
2,2 млн баррелей в сутки огра-
ничений в добыче нефти и уве-
личить ее с мая на 411 тыс. бар-
релей в сутки, что эквивалентно 
трем ежемесячным надбавкам, 
сообщает ОПЕК.

Накануне в ходе онлайн-встре-
чи восемь стран ОПЕК+ подтвер-
дили решение о продолжении по-
степенного роста добычи нефти 
ОПЕК+ в мае.

ОПЕК напоминает, что это по-
стоянное увеличение может быть 
приостановлено или отменено 
в зависимости от меняющихся ус-
ловий, а гибкость позволит стра-
нам-участницам ускорить компен-
сацию ранее недосокращенных объ-
емов. Следующая встреча восьми  

стран запланирована на 5 мая.
Согласно графику, опубликован-

ному на сайте ОПЕК, превышение 
договоренностей по сокращению 
добычи нефти допустили Ирак, Ку-
вейт, Саудовская Аравия, ОАЭ, Ка-
захстан, Оман и Россия. Эти стра-
ны должны с марта этого года по 
июнь 2026 года компенсировать не-
досокращение добычи суммарно на 
4,203 млн б/с.

Отдел экономики

Эра искусственного интеллекта
На повестке - системная интеграция прогрессивных информационных технологий

Осман Гюндюз:

В республике появит-
ся своя Академия искус-

ственного интеллекта. 
Она поддержит фор-

мирование экосистемы 
ИИ, поможет развить 

благоприятную среду 
и кадровый потенциал

Высокие показатели AZAL
Авиаперевозчик успешно завершил  

первый квартал 2025 года 

Ограничения сняты
Страны ОПЕК+ увеличат с мая добычу нефти 

в три раза больше плана

Фуад Алиев:
Женщины, воспитывающие троих и более 
детей, часто испытывают значительное 
бремя ответственности и финансовых за-
трат. Снижение пенсионного возраста мо-
жет помочь им получить заслуженный от-
дых и обеспечить финансовую стабильность 

Дифференцированный подход
Предлагается ввести пенсионные льготы для женщин с тремя и более детьми
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ИЗ ЗАЛА СУДА

То, что Президент Ильхам Али-
ев объявил 2025 год «Годом 

Конституции и Суверенитета», 
не случайно. Ведь именно в этом 
году наша страна будет отмечать 
две исторические даты - 30-ю го-
довщину принятия Конституции 
и 5-ю годовщину Победы в Оте-
чественной войне.

Матлаб ГАРЯГДЫ,
       наш спецкор

Путь к восстановлению полной 
государственной независимости 
и суверенитета над всей территори-
ей Азербайджана был долгим и труд-
ным. В начале 90-х годов прошлого 
столетия, благодаря спасительной 
миссии общенационального лидера  
Гейдара Алиева, удалось пресечь опас-
ные процессы, охватившие страну, была 
обеспечена общественно-политиче-
ская стабильность и создана надеж-
ная основа для строительства совре-
менного государства. Принятая 12 но-
ября 1995 года первая Конституция 
Азербайджанской Республики, под-
готовленная под непосредственным 
руководством великого лидера, ста-
ла основой для широкомасштабных 
законодательных и институциональ-
ных реформ. Однако почти 30-лет-
няя оккупация 20 процентов наших 
земель в результате агрессии Арме-
нии против Азербайджана лишала 
нашу страну возможности осущест-
влять суверенные права на этих тер-
риториях. Восстановление террито-
риальной целостности страны стало 
важнейшей целью  азербайджанско-
го народа.

Историческая победа в Отечествен-
ной войне, ставшая возможной бла-
годаря доблести нашей армии под ко-
мандованием Верховного Главноко-
мандующего, Президента Ильхама 
Алиева, а также ценой жизни более 
3000 шехидов и самоотверженности 
тысяч гази, позволила полностью вос-
становить территориальную целост-
ность и суверенитет Азербайджана. 
Это событие юридически закрепило 
Конституцию Азербайджанской Ре-
спублики на всех освобожденных от 
оккупации территориях, а 20 сентя-
бря было объявлено в Азербайджан-
ской Республике Днем государствен-
ного суверенитета.

Как известно, одним из атрибутов 

демократии являются органы мест-
ного самоуправления, что закрепле-
но в Конституции Азербайджанской 
Республики. 

О том, чем живут сейчас местные 
муниципалитеты и каковы перспек-
тивы их развития, наш корреспон-
дент беседовал с председателем Ни-
заминского муниципалитета города 
Гянджи Гошгаром Мамедовым. 

- Гошгар муаллим, недавно состо-
ялись очередные муниципальные 
выборы. Как они прошли?

- Муниципальные выборы в Гян-
дже, как и по всей стране, прошли на 
высоком организационном уровне. 
В члены нашего муниципалитета было 
избрано 19 человек. За эти места борь-
бу вели 40 кандидатов: 19 кандидатов 
представляли правящую партию «Ени 
Азербайджан» (ПЕА), 11 являлись са-
мовыдвиженцами, а остальные кан-
дидаты были выдвинуты от разных 
оппозиционных партий. В итоге из 19 
мест 14 были заняты представителя-
ми партии «Ени Азербайджан». Также 
членами муниципалитета стали чет-
веро самовыдвиженцев, а одно место 
занял представитель оппозиционной 
партии «Гражданская солидарность». 
Думаю, что победа на этих выборах 
является результатом не только по-
ложительной оценки нашей деятель-
ности, но и всесторонней поддержки, 
оказываемой жителями страны ПЕА. 
Президент Ильхам Алиев неоднократ-
но указывал в своих выступлениях, 
что власть должна служить людям, 
при этом подчеркивал, что «Для нас 

главное - это человеческий капитал!» 
В этом и заключается суть новой на-
циональной идеи, которая в конечном 
итоге должна принести новые блага 
азербайджанскому народу. 

- С чем пришел ваш муниципа-
литет к этим выборам и каковы пла-
ны на следующие пять лет? 

- Органы местного самоуправления 
и главы муниципальных образований 
неподконтрольны напрямую государ-
ственной власти: это отдельный уро-
вень публичной власти. Они подот-
четны населению, которое их избра-
ло, и действуют на основании Устава 
муниципального образования. Зна-
чит, и вся наша деятельность долж-
на быть подвластна этому принципу. 
Муниципальные органы действуют 
полностью по принципу хозрасчета. 
Сегодня основным источником фи-
нансовых поступлений являются на-
логи на землю и недвижимость. Дру-
гим источником поступлений являет-
ся продажа муниципальных земель. 
Еще одним видом сборов является 
плата за парковочные места. 

- Насколько вышеуказанные сбо-
ры обеспечивают финансовую неза-
висимость и выполнение намечен-
ных мероприятий?

- Денег много не бывает (улыба-
ется). Но мы стараемся доступными 
средствами выполнять задачи, стоя-
щие перед муниципальными органа-
ми. За прошедшие пять лет было не-
мало сделано. К примеру, мы обустро-
или все парки и скверы, находящиеся 
на территории муниципалитета. С го-
речью и преклоняя голову перед ду-
хом наших шехидов, хочу отметить, 
что расходы по захоронению шехи-

дов Отечественной войны, установ-
ке надгробных памятников были осу-
ществлены нашим муниципалитетом. 
И мы считаем своим долгом ухажи-
вать за могилами наших героев, ока-
зывать по возможности помощь их 
семьям, а также нашим гази. 

Хочу выделить одно особенно 
важное решение - ремонт и рестав-
рационные работы в городской ме-
чети на улице Тебриз. Для этого даже 
были приглашены специалисты из-за 
рубежа. Также стоит отметить стро-
ительство и обустройство ряда дет-
ских и спортивных площадок в раз-
ных уголках города. И этот список вы-
полненных работ можно продолжить. 
Все это мы делаем в рамках своих пол-
номочий. Однако важно понимать, 
что сделать - это только полдела, не-
обходимо еще поддерживать эти объ-
екты на должном уровне. В этом во-
просе особая ответственность лежит 
на местных жителях. 

Что касается планов на будущее, 
то, как было отмечено выше, в Низа-
минском муниципалитете 19 членов, 
из которых пятеро работают непосред-
ственно в нашем аппарате. Это пред-
седатель, три его заместителя и руко-
водитель комиссии по вопросам мест-
ных социальных вопросов. А всего 
при муниципалитете действует девять 
постоянных комиссий на обществен-
ной основе. Мы планируем с помощью 
этих комиссий, опираясь на предложе-
ния наших избирателей, продолжать 
работу по созданию благоприятной, 

экологически чистой среды для на-
ших граждан. На повестке дня, бес-
спорно, - оперативное реагирование 
на запросы и требования наших из-
бирателей. Мы будем стараться делать 
все от нас зависящее, с честью слу-
жить нашей родине и ее гражданам. 

- Как известно, своим распоря-
жением Президент Ильхам Алиев 
объявил 2025-й «Годом Конститу-
ции и Суверенитета». 

- Последние 30 с лишним лет наш 
народ был объединен одной общенаци-
ональной идеей - идеей освобождения 
оккупированных территорий и вос-
становления полного суверенитета 
над всей территорией страны. Наш 
народ и доблестная армия под руко-
водством Верховного Главнокоман-
дующего, Президента Ильхама Али-
ева с честью справились с этой мно-
говековой проблемой. 

Наступил исторический момент 
в жизни нашей страны, когда появи-

лась необходимость в новой нацио-
нальной идее. Считаю, что объявление 
нынешнего года «Годом Конституции 
и Суверенитета» является важным ша-
гом на пути реформ, направленных 
на укрепление экономической мощи 
страны и повышение уровня благосо-
стояния народа. Это, пожалуй, и есть 
на сегодня главная национальная идея. 

- В Основном законе страны чет-
ко прописаны права и обязанно-
сти тех или иных ветвей власти. Как 
строятся ваши взаимоотношения 
с исполнительной властью города?

- По инициативе Президента  
Ильхама Алиева в стране активно 
проводятся реформы, направленные 
на совершенствование всех ветвей 
власти и внедрение самых прогрес-
сивных методов управления. Толь-
ко за последние годы было принято 
несколько законов, касающихся муни-
ципальных образований. В преддве-
рии последних выборов состоялось 
укрупнение местных органов самоу-
правления. На местах созданы новые 
региональные управления различ-
ных министерств и агентств. В Кара-
бахе и Восточном Зангезуре введен 
институт Специального представи-
тельства Президента. И это только 
начало масштабных и значимых ре-
форм. Все эти шаги направлены на 
служение народу, решение существу-
ющих задач с использованием про-
грессивных методов управления. Об-
ладать независимым и суверенным 
государством, строить общество, ос-
нованное на национально-нравствен-
ных ценностях, солидарности, гума-
низме, справедливости и верховен-
стве закона, - именно это было самой 
большой мечтой азербайджанского 
народа на протяжении веков. И се-
годня все эти вопросы решаются с че-
стью под руководством Президента  
Ильхама Алиева.

Что касается вашего вопроса, то, 
как было правильно замечено, эти два 
органа власти, согласно Конституции, 
имеют различные права и обязанно-
сти. Однако существует реальность: 
мы живем и работаем на одной и той 
же территории, служим интересам 
одних и тех же граждан. Наши взаи-
моотношения с Исполнительной вла-
стью города и его главой Ниязи Бай-
рамовым я бы охарактеризовал как 
конструктивные и деловые. Все во-
просы решаются на основе взаимо-
понимания и равноправного диалога, 
направленного на благо и процвета-
ние нашей родины и трудолюбиво-
го народа.

Гянджа

На службе интересов граждан
Таков главный принцип работы органов местного самоуправления 

Гошгар Мамедов:

Наши взаимоотноше-
ния с Исполнительной 

властью города и его 
главой Ниязи Байра-

мовым я бы охаракте-
ризовал как конструк-

тивные и деловые
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3 апреля продолжилось заседа-
ние судебного процесса по рас-
смотрению уголовных дел в от-
ношении граждан Республики 
Армения Араика Арутюняна, 
Аркадия Гукасяна, Бако Саакя-
на, Давида Ишханяна, Давита 
Бабаяна, Левы Мнацаканяна 
и других, обвиняемых в совер-
шении преступлений против 
мира и человечности, военных 
преступлений, включая подго-
товку и ведение агрессивной во-
йны, геноцид, нарушение зако-
нов и обычаев войны, а также 
терроризм, финансирование 
терроризма, насильственный 
захват власти, насильственное 
удержание власти и других мно-
гочисленных преступлений .

На судебном заседании, прошед-
шем в Бакинском военном суде под 
председательством судьи Зейнала 
Агаева в составе судей Джамала Ра-
мазанова и Анара Рзаева (резервный 
судья - Гюнель Самедова), каждый 
из обвиняемых был обеспечен пере-
водчиком на язык, которым владе-
ет, а также адвокатами для защиты.

В судебном заседании прини-
мали участие обвиняемые лица, их 
защитники, часть потерпевших, их 

правопреемники и представители, 
прокуроры, защищающие государ-
ственное обвинение.

В ходе судебного заседания про-
куроры, защищающие государствен-
ное обвинение, задавали вопросы 
Давиду Ишханяну, который был 
«председателем парламента» и за-
нимал другие «должности» так на-
зываемого режима.

Обвиняемое лицо ответил на во-
просы о его функциях и обязанно-
стях в преступном сообществе, на-
сильственном захвате власти на суве-
ренных территориях Азербайджана, 
оккупированных в то время Армени-
ей, деятельности «парламента» так 
называемого режима, его функци-
ях и обязанностях как «депутата» 
и «спикера парламента» в этой «струк-
туре», степени и роли участия в не-
законном вооруженном объедине-
нии «батальон самообороны», идео-
логии, направлениях деятельности, 
политических связях партии «Даш-
накцутюн», деятельности партии на 
освобожденных от оккупации суве-
ренных территориях Азербайджа-
на, о его обязанности и роли внутри 
партии, а также о роли и участии ар-
мянского государства, его государ-
ственных институтов, вооруженных 
сил и высокопоставленных чиновни-

ков в упомянутых процессах.
Отвечая на вопросы государ-

ственного обвинителя Вусала Аб-
дуллаева, он признал, что с лета 1992 
года занимал должность «команди-
ра батальона» в так называемом ре-
жиме и участвовал в войне против 
Азербайджана.

Д.Ишханян сообщил, что являл-
ся активным членом партии «Даш-
накцутюн» и на протяжении двух 
лет занимал «должность» «лидера 
фракции» партии в «парламенте» 
так называемого режима.

Обвиняемый признал, что при-
соединился к войне против Азер-
байджана летом 1992 года как член 
партии «Дашнакцутюн».

Давид Ишханян, отвечая на во-
просы старшего помощника гене-
рального прокурора, защищающего 
государственное обвинение Вусала 
Алиева, заявил, что управление так 
называемой «армией» так называе-
мого режима осуществлялось «коми-
тетом самообороны» и сказал: «Ру-
ководителями были Серж Саргсян 
и Самвел Бабаян. Но о механизме 
управления я ничего не могу сказать».

Отвечая на вопросы начальника 
отдела управления по защите госу-
дарственных обвинений Генераль-
ной прокуратуры Насира Байрамо-

ва, он заявил, что во время первой 
Карабахской войны он, будучи ко-
мандиром батальона, подчинялся 
Монте Мелконяну.

Д.Ишханян признался, что во вре-
мя войны воевал против азербайд-
жанских военнослужащих в Агдере, 
Ходжавенде, Кяльбаджаре и Агдаме.

«В Ходжавенде было 8 батальо-
нов, и я был командиром одного из 
них. Эти 8 батальонов подчинялись 
«оборонительной линии» района, 
руководителем которой был Мон-
те Мелконян, а командующим «ар-
мией» был Самвел Бабаян», - под-
черкнул он.

В ходе судебного заседания гособ-
винитель Фуад Мусаев заявил, что 
в октябре 2023 года, после обеспече-
ния государственного суверенитета 
Азербайджана, в отеле «Парк», при-
надлежавшем обвиняемому Давиду 
Ишханяну, были обнаружены ору-
жие, боеприпасы и средства связи 
и задал ему по этому поводу вопрос. 
Заявив, что средства связи были иму-
ществом отеля, подсудимый обвинил 
других армянских жителей в вопро-
се оружия и боеприпасов: «По-мое-
му, за неделю до этого события в от-
еле поселились жители, приехавшие 
из Агдере. Вероятно, они оставили  
(оружие и боеприпасы. - Ред.)»

Обвиняемый признался, что 
во время второй Карабахской во-
йны он встречался с военнослужа-
щими воинской части в оккупиро-
ванном в то время Ходжавендском 
районе Азербайджана: «Там служил 
мой младший сын. Кроме того, как 
«депутат» я был обязан заниматься 
этими делами».

Заявив, что был награжден за 
участие в боевых действиях про-
тив азербайджанских военнослу-
жащих, он сказал: «Орден «Боевой 
крест», конечно же, был вручен за 
мою боевую деятельность».

Отвечая на вопросы государствен-
ного обвинителя «На пресс-конфе-
ренции 30 августа 2023 года вы заяви-
ли, что направили открытые письма 
главам парламентов России, Ирана, 
Франции, США и стран Европы, при-
зывая их оказать давление на Азер-
байджан. Каково было содержание 
этих писем? В каком направлении 
вы призывали оказать давление на 
Азербайджан?», Д.Ишханян сказал: 
«Да, я отправлял такие письма. Но 
не знаю, доходили ли эти письма до 
адресатов».

На вопрос государственного об-
винителя Вусала Абдуллаева о целях 
военной агрессии Армении против 
Азербайджана обвиняемый ответил: 

«Я не могу говорить о том време-
ни, поскольку в то время был очень 
молод. Повзрослев, я понял, что та-
кое стратегические цели, стратеги-
ческие принципы. Стратегическая 
цель состояла в объединении Кара-
баха с Арменией».

Д.Ишханян рассказал о своем зна-
комстве с Рубеном Варданяном: «Я по-
знакомился с Варданяном в 2010 или 
2011 году, ему нравился наш отель. 
Накануне или после того, как он стал 
«государственным министром», он 
проводил встречи в отеле».

В своих показаниях Д.Ишханян 
заявил о том, что родился в Азер-
байджанской ССР, соответствую-
щая графа содержится в его свиде-
тельстве о рождении, но является 
гражданином Республики Армения: 
«После распада Советского Союза, я, 
как и 150 тысяч жителей Армении, 
принял гражданство Республики Ар-
мения. Я - гражданин Республики 
Армения. Это отмечено в моем па-
спорте, который находится в след-
ственном органе».

Очередное заседание суда на-
значено на 4 апреля. Оно продол-
жится ответами обвиняемых лиц 
на вопросы.

АЗЕРТАДЖ

Запоздалое признание 
Давид Ишханян: Я был награжден орденом за участие в боевых действиях против азербайджанских военнослужащих
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Состоялся третий вечер про-
екта «Поэты Азербайджана 

с Ираной Гасымовой» члена Со-
юза писателей, поэта, писателя, 
сценариста и режиссера Ираны 
Гасымовой. 

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

К слову сказать, каждый вечер про-
екта посвящен азербайджанскому по-
эту-современнику. В этот раз герои-
ней вечера стала поэтесса, писатель, 
драматург и журналист Анара Ахун-
дова. Разнообразие ее творческого ди-
апазона отражено в сборниках притч 
и стихов «Шум ветра майского», новелл 
«Увидеть Нойшванштайн», коротких 
рассказов «Отныне и навсегда», «Тень 
города», стихов и литературных зари-
совок «Люди-Птицы», историй «За-
речье», «Лиловое Королевство» и ска-
зок «Маленькие Бабайки», «Р-р-рысь!», 
«Кит в фонтане», «Рождество в Белом 
Городе» и других работах. В своей пи-
сательской деятельности Анара Ахун-
дова применяет многообразие форм 
и жанров, что придает ее творческому 
диапазону многоплановость. 

В рамках вечера были затронуты 
особенности ее подхода к искусству 
Слова, во многом благодаря содержа-
тельной беседе с архитектором, худож-
ником и куратором арт-проектов Нур-
зией Халиловой. Дискуссия стала не 
просто формальным представлением, 
а площадкой для раскрытия особен-
ностей творческого подхода поэтес-
сы. Нурзия Халилова акцентировала 
внимание на художественном видении 
поэтессы, ее способности интегриро-
вать элементы поэзии, прозы и дра-
матургии в единое целое. 

Во второй части вечера произве-
дения Анары Ахундовой декламиро-
вали приглашенные поэты и чтецы. 
Программа была выстроена таким об-
разом, что литературные зарисовки 
автора в ее собственном исполнении 
чередовались с декламацией стихот-
ворных произведений участниками 
мероприятия - Саидой Субхи, Лейли 
Салаевой, Эльдаром Джангирбековым, 
Ингой Бахолдиной, Ильмирой Оди-
наевой, Ленай Сеидализаде, Nathalie. 

Мероприятие подчеркнуло значи-

мость интеграции различных худо-
жественных дисциплин, демонстри-
руя роль поэзии в единении различ-
ных форм искусства. Проект «Поэты 
Азербайджана с Ираной Гасымовой» 
продолжает традицию высокохудоже-
ственного диалога, способствуя фор-
мированию нового литературного дис-
курса и стимулируя интеллектуальные 
поиски среди представителей культур-
ной жизни столицы.

- Каковы основные критерии от-
бора главного героя вечера? - инте-
ресуюсь у Ираны Гасымовой.

- Планирую организовывать вечера 
для всех поэтов-современников. В пер-
вую очередь, конечно, я приглашаю тех, 

кто уже шесть лет выступает на моих 
поэтических проектах: «Классика поэ-
зии с Ираной Гасымовой», «Открытый 
поэтический микрофон с Ираной Га-
сымовой», «Poetry баттл с Ираной Га-
сымовой». Ведь для каждого из них 
важно быть услышанным широкой 
аудиторией, и все они достойны этого.

- Что, на ваш взгляд, делает твор-
чество Анары Ахундовой привлека-
тельным для публики?  

- Анара Ахундова сама по себе очень 
интересная и глубокая личность. По-
мимо написания прекрасных, трогаю-
щих душу стихов, она обладает хариз-
мой и актерским талантом, что притя-
гивает к ней еще большее внимание 
аудитории. Она креативна и постоян-
но экспериментирует с различными 
формами самовыражения, что нико-
го не оставляет равнодушным.

- Примечательно, что на вечере 
присутствовали элементы театраль-
ности, связанные с подходом авто-
ра к своему творчеству. Планируете 

ли вы внести в проект элементы те-
атрального действия, музыкально-
го сопровождения или визуально-
го искусства?

- Да, на этом вечере был неболь-
шой элемент интерактивности с ау-
диторией. Но все вечера проекта про-
ходят в определенном формате, ко-
торый не изменится и в дальнейшем. 
В рамках этого формата приветству-
ется креативность, если она будет та-
кой же тонкой и уместной, как это сде-
лала наша героиня Анара Ахундова.

Поблагодарив Ирану ханым, мы 
обратились к Анаре Ахундовой, ко-
торая любезно согласилась ответить 
на интересующие нас вопросы.

- Формат мероприятия заметно 
отличался от предыдущих вечеров 
проекта - вы не только предоставили 
возможность другим поэтам проде-
кламировать ваши стихи, но и поде-
лились литературными зарисовками 
собственного сочинения...

- Программа была составлена в со-
ответствии с форматом, установлен-
ным организатором и автором идеи 
проекта Ираной Гасымовой. В первой 
части мероприятия было проведено 
интервью, а во второй - участники ве-
чера выступили с моими работами. 
Было очень интересно услышать свои 
мысли в других голосах, в стилистике 
других поэтов и чтецов. 

- Что для вас первостепенно в твор-
честве - страсть, интуиция, размыш-
ление?..

- В поэзии для меня на первом ме-
сте впечатление, ощущение, наитие, 
все это можно назвать одним словом 
- вдохновение. А в прозе - размышле-
ние. Поскольку для меня важно зада-
вать вопросы себе и читателю и искать 
на них ответы.

- Текст рождается там, где его слу-
шают. Читая свои произведения, вы 
даруете им новую жизнь. Как меня-
ется ваше отношение к уже написан-
ному, когда вы видите отклик в гла-
зах зрителей?

- Мое отношение к своим произве-
дениям, конечно, не меняется, я про-
сто с интересом наблюдаю, какой от-
клик разные произведения находят 
у читателей. Среди них есть работы, 
которые я люблю и часто перечиты-
ваю, а есть такие, к которым обраща-
юсь намного реже. Но иногда случают-
ся удивительные открытия: произведе-
ния, которые я считала недостаточно 
сильными или интересными, находят 
у зрителей положительный отклик.  

- Вы участвовали в спектакле «Клят-
венные девы» Театра 02 и трех дру-
гих театральных проектах. А театр 
требует серьезной работы с голосом, 
телом, сценическим пространством. 
Повлиял ли этот опыт на ваш стиль 
декламации?

- Конечно же, работа на сцене в ка-
честве актера влияет на человека, но 
я не сильно изменилась как чтец своих 
произведений. Где-то может быть стала 
больше думать над подачей, голосом 
и интонацией. Но и до участия в теа-
тральных проектах я старалась орга-
низовывать свои выступления таким 
образом, чтобы они были интересны 
зрителям, старалась продумывать их 
в театрализовнном формате.

- Станиславский говорил: «Не 
верю!» - худшее, что может услышать 
актер. Когда поэт преподносит свои 
стихи, от него ждут абсолютной ис-
кренности. Насколько важно для вас 
«верить» в текст, который вы чита-
ете, и как этого добиться?

- Для меня крайне важно верить 
в текст, который я читаю, и мне важно 
его чувствовать. Если во время про-
чтения текста я испытываю эмоции, 
это всегда заметно. Для этого нужно 
сосредоточиться и погрузиться в текст. 
Я каждый раз переживаю заново те ощу-
щения, которые у меня связаны с той 
или иной работой. Это крайне важно!

«Поэты Азербайджана с Ираной Гасымовой» 
формируют новый литературный дискурс

В традициях  
высокохудожественного 
диалога

Ирана Гасымова:

В первую очередь я при-
глашаю тех, кто уже 
шесть лет выступа-
ет на моих поэтиче-

ских проектах. Ведь для 
каждого из них важно 

быть услышанным ши-
рокой аудиторией, и все 

они достойны этого

Обнародован состав сбор-
ной Азербайджана по дзю-

до на предстоящий чемпионат 
Европы в Подгорице (Монте-
негро) 23-27 апреля.

Ю.АББАСЗАДЕ

В индивидуальных соревно-
ваниях Азербайджан будет пред-
ставлен 16 спортсменами (9 муж-
чин и 7 женщин) в 12 весовых ка-
тегориях. 

Впервые в истории чемпионатов 
Европы азербайджанская сборная 
также примет участие в смешанных 
командных соревнованиях. Кро-
ме того, олимпийские чемпионы 
Хидаят Гейдаров и Зелим Коцоев 
впервые выйдут на татами после 
Олимпиады в Париже. 

В мужском зачете также высту-
пят Туран Байрамов, Ахмед Юси-
фов (оба - 60 кг), Руслан Пашаев 
(66 кг), Зелим Цкаев, Омар Раджаб-
ли (оба - 81 кг) и Ушанги Кокаури 
(+100 кг).

У женщин поборются Ке-
нуль Алиева (48 кг), Айдан Вели-
ева, Гюльтадж Мамедалиева (обе 
- 52 кг), Фидан Ализаде (57 кг), 
Гюнель Гасанлы, Судаба Агаева  
(обе - 70 кг) и Нигяр Сулеймано-
ва (+78 кг).

Также сборная Азербайджана 
примет участие в соревновании сме-
шанных команд на ЧЕ.

Что касается участника в весо-
вой категории 90 кг среди мужчин, 
то он будет определен после Кубка 
Европы в Дубровнике. Вусал Галан-
дарзаде (73 кг) присоединится к со-
ставу для участия в смешанных ко-
мандных соревнованиях. 

Азербайджанский тренер по дзю-
до Тарлан Гасанов прокомментиро-
вал azerisport.com состав националь-
ной сборной, объявленный на чем-
пионат Европы, а также высказался 

о шансах своего воспитанника, олим-
пийского чемпиона Хидаята Гейда-
рова (73 кг), который возвращает-
ся на татами после перерыва. «На 
данный момент это оптимальный 
состав. Об этом говорят результаты 
вошедших в него спортсменов. Что 
касается Хидаята, то после Олим-
пиады он некоторое время отды-
хал - ему был необходим этот пси-
хологический отдых. Кроме того, он 
восстановился после травм. Одна-
ко уже несколько месяцев как Хи-
даят возобновил тренировки. Не-
давно он вместе со сборной принял 
участие в сборе в Японии. Думаю, 
этот сбор должен оказать на него 
положительное влияние. Хидаят 
- победитель трех последних чем-
пионатов Европы, и на этот раз он 
также постарается сохранить свой 
титул. Несмотря на то, что на чем-

пионат съедутся сильнейшие дзю-
доисты континента, Хидаят готов 
к этой борьбе».

Что касается конкретных ожи-
даний от сборной в плане медалей, 
то наставник «милли» считает, что 
наши атлеты могут завоевать на-
грады благодаря Хидаяту, а также 
в весовых категориях 81, 90 и 100 кг.

Конечно же, ждем высоких 
результатов на соревнованиях 
в Подгорице, особенно от Хидаята  
Гейдарова и Зелима Коцоева. В част-
ности, после «Парижа-2024» они 
дали слово, что станут 2-кратны-
ми олимпийскими чемпионами. 

В Подгорицу за медалями
Первый старт Хидаята Гейдарова и Зелима Коцоева  

после победы на Олимпиаде

После «Парижа-2024» 
Хидаят Гейдаров 

и Зелим Коцоев дали 
слово, что станут 
2-кратными олим-

пийскими чемпионами

Международная федерация 
гребного спорта (World 

Rowing) признала реку Фицрой, 
где водятся крокодилы, в ав-
стралийском штате Квинсленд 
непригодной для проведения 
соревнований во время Олим-
пиады 2032 года.

Ю.ИБРАГИМОВ

Реку Фицрой для проведения 
соревнований по гребле на Олим-
пийских и Паралимпийских играх 
предложили власти штата.

«Несмотря на то, что река Фи-
црой подходит для тренировочных 
целей, она не 

проходила никакого технического 
обоснования, которое подтверди-
ло бы ее способность принимать 
соревнования национального или 
международного уровня. Вопреки 
сообщениям, здесь не проводились 
национальные чемпионаты среди 
взрослых или чемпионаты Австра-
лии по академической гребле, - го-
ворится в заявлении World Rowing. 
- Честность и безопасность имеют 
первостепенное значение для лю-
бого места проведения соревнова-
ний такого масштаба и значимости, 
и любая гребная трасса, используе-
мая для международных соревнова-
ний, должна соответствовать пра-
вилам и техническим требованиям 
World Rowing. Предлагаемое место 

проведения не получило оценку 
и одобрение как соответству-

ющее необходимым техниче-
ским требованиям. World 
Rowing продолжит сотруд-
ничать со всеми ключевы-
ми заинтересованными сто-

ронами, чтобы найти реше-
ние, обеспечивающее честность 
соревнований и безопасность 

всех спортсменов и официальных 
лиц», - подчеркнули в организации.

На реке Фицрой последние годы 
тренируются члены олимпийской 
сборной Австралии по гребле, там 
же регулярно проводятся универ-
ситетские соревнования.

К слову, Австралийская ассо-
циация гребного спорта (Rowing 
Australia) также выразила обеспо-
коенность, что соревнования по гре-
бле на Олимпийских играх 2032 года 
могут состояться на реке Фицрой, где 
водятся крокодилы. После проведе-
ния технической оценки, исполни-
тельный директор Rowing Australia 
Сара Кук заявила, что у организации 
есть опасения, что река Фицрой не 
будет соответствовать техническим 
требованиям World Rowing. «Клю-
чевой критерий в этом вопросе - на 
стандартной международной дис-
танции не должно быть течения, - 
заявили Кук. - Разнообразное те-
чение создает несправедливые ус-
ловия на дистанции. Кроме того, 
крокодилы в реке могут шокиро-
вать иностранных гостей», - при-
водит слова Кук АВС News.

Фицрой оказалась непригодной
Реку с крокодилами сочли опасной для Олимпиады в Брисбене

Сара Кук:

Разнообразное течение 

создает несправедливые 

условия на дистанции. 

Кроме того,  

крокодилы в реке  

могут шокировать  

иностранных гостей

Национальная библиотека Азербайджана предо-
ставила пользователям в режиме онлайн электрон-
ную базу данных под названием «Апрельские бои».

Как сообщили  в библиотеке, она состоит из разде-
лов «Официальные документы», «Четырехдневная вой-
на», «Апрельские шехиды», «Память об Апрельских боях». 
Здесь также можно ознакомиться с книгами, статьями, 
фотогалереей и другими материалами с полными текста-
ми об Апрельских боях. Желающие ознакомиться с элек-
тронной базой данных могут воспользоваться ссылкой.

Архив мужества
В Национальной библиотеке представлена электронная база данных «Апрельские бои»
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